
Ирафский район. 
Залог успеха

Юные миротворцы 
прошли по «Дорогам 
памяти»

(Окончание на 2-й стр.)

восход  6:56
заход  16:34

долгота дня  09:38

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 17 ноября 
по республике ожидается облачная с прояснениями погода, без 

существенных осадков. Утром местами туман. Местами в горных 
районах высокая пожароопасность. Температура воздуха по 

республике 11–16, во Владикавказе – 12–14 градусов. 
60.34 62.66 +0,03+0,03
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В следующем 
номере:

Мы – россияне!

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную 
службу по контракту осуществляют набор 
граждан, желающих заключить контракт 
на прохождение военной службы в Воору-
женных силах Российской Федерации. Рас-
сматриваются граждане в возрасте от 18 до 
60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансе-
рах, не имеющие неснятых и непогашенных 
судимостей. Предусмотрены расширенный 
социальный пакет и денежное довольствие 
от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.
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Мы – россияне!



Обратите внимание
По поручению Главы РСО–А Сергея 

Меняйло в республике на базе Ресурсного 
центра поддержки добровольчества в ЧС 
создан колл-центр для информирования и 
оказания консультативной помощи мобили-
зованным гражданам и их родственникам.

Многоканальный телефон колл-центра 
для связи с волонтерами и специалистами:

77-62-67 – с 8.00 до 20.00.

Региональная общественная приемная пред-
седателя партии «Единая Россия» Д. А. 
Медведева совместно с Общероссийской 
общественной организацией «Ассоциация юри-
стов России» 18 ноября проведут единый день 
оказания бесплатной юридической помощи.

Запись на прием производится по телефону 
(8672) 54-24-47.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ   Новую амбулаторию открыли 
в Ардонском районе, в с. Коста

Помощь в шаговой доступности
Этого события с нетерпением ждали все жители населенного пункта, где 
проживает более 1600 человек. 

Зарина КАБИСОВА

В мероприятии приняли уча-
стие министр здравоохране-
ния РСО–А Сослан Тебиев, 
руководство района и сельского 
поселения, главный врач, со-
трудники Ардонской  районной 
больницы, а также жители села. 

Новый объект построен в 
рамках реализации федераль-
ной программы «Модернизация 
первичного звена здравоохра-
нения». На строительство было 
потрачено более 28 млн рублей. 

«Это полностью новое зда-
ние. Наряду с этим налажено 
лекарственное обеспечение 
населения – имеется пункт роз-
ничной торговли необходимыми 
препаратами, и это, безусловно, 
большая помощь населению», – 
сказал министр.

Здание старой амбулатории 
обветшало, его ни разу капи-
тально не ремонтировали с мо-
мента постройки. Теперь же в 
новом будет комфортнее на-
ходиться как врачам, так и па-
циентам. 

«В амбулатории есть все не-
обходимое оборудование для 
оказания качественной пер-
вичной медико-санитарной и 
экстренной помощи: кабинеты 
ЭКГ, флюорографии, фельдше-
ра, а также акушера-гинеко-
лога. Процедурные кабинеты 
оснащены всеми необходимыми 
укладками: при кровотечении, 
инсульте, инфаркте, аптечка 
первой помощи АнтиСПИД, 
противошоковая аптечка», – 
сказала врач общей практики 
Эсмеральда Мамиева.

Новая амбулатория рассчи-
тана на 50 посещений в сутки и 
обслуживает как взрослое, так 
и детское население. Работают 
врачи общей практики, меди-
цинские сестры, фельдшеры. 
Проводятся также выездные 
формы оказания медицинской 
помощи.

Добавим, что всего в 2022 
году в рамках программы осу-
ществлено строительство 2 
и комплексный капитальный 
ремонт 3 объектов здравоох-
ранения.

ЧЕЛОВЕК ТРУДА    Созидать, работать с душой

И профессионал, и хороший организатор
Впрочем, не только: любой станок, любой производственный узел он знает наизусть. Прежде чем требовать работу с 
подчиненных, сам тестирует каждую технологическую операцию, испытывает вновь прибывший инструмент. Его цель – 
развиваться самому и развивать цех. 

Тамара БУНТУРИ
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Знакомьтесь, начальник цеха ООО 
«Гранит-Ир» Георгий Бидеев, личность 
незаурядная и самодостаточная. Счита-
ет, что самое лучшее время для чтения 
книг – семь утра, перед работой, спорт-
зал вполне себе можно заменить цехом 
с каменными «гирями», а единственный 
выходной нужно обязательно посвятить 
маме. 

«Георгия уважают, к нему прислуши-
ваются, – таково мнение руководства 
предприятия о начальнике цеха. – Он не 
только профессионал, может встать к 

любому станку, но и хороший организа-
тор процесса». А еще Бидеев – макси-
малист. Если работать, то очень хорошо, 
тяп-ляп, спустя рукава – не его методы. 
И не его коллектива: Георгий вот уже 
шестой год – начальник цеха, в его подчи-
нении 35 человек. Не всегда все гладко – 
люди-то разные. «Те, которые постарше, 
понимают, для чего они здесь, – говорит 
мой собеседник. – Ответственно отно-
сятся к работе. А молодежь, бывает, и 
расслабляется не к месту. Приходится 
объяснять, иногда жестко, что к чему. 
Учитесь, говорю им, набирайтесь опыта, 
мы же рядом». 

Реноме у предприятия весомое, им 
дорожат. Но это не приклеенный ярлык, 
репутацию лучшего коллектива  в России 
по отработке доломита надо поддержи-
вать, объемы и качество продукции на-
ращивать, рынки сбыта расширять, ведь 
конкуренты не дремлют. Заказы идут 
потоком, большой процент – из Москвы, 
и тут ударить лицом в грязь никак нельзя. 

Бидеев работает с удовольствием, с 
полной самоотдачей. Пришел на про-
изводство пять лет назад, сначала – на 
станок, занимался «лечением» камня, 
смолил трещины, потом парня заметили, 
предложили руководящую должность. 

Диплом зоотехника пришлось «поло-

жить на полку». Армия, потом работа в 
Москве определили приоритеты – что-то 
созидать, делать своими руками. И с голо-
вой. Иначе бы его не привлек такой hand-
made, как создание кинетических фигур 
из дерева. Участвовал в выставках, от-
крыл небольшое производство. А потом 
друг привел на предприятие «Гранит-Ир», 
понравилось, остался. А скульптуры – это 
иногда для души.

Вот только времени на них нет совсем. 
Целый день – в цехе, вечером – на теле-
фоне: производство круглосуточное. Ре-
бята звонят, консультируются, спрашива-
ют... Как тут не ответить, не подсказать! 

А в выходной – к маме. Надо помочь по 
хозяйству,  доброе слово сказать...


ЛУННЫЙ ДЕНЬ
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СОВЕЩАНИЕ    
Как реализуются 
национальные проекты 
в республике

На особом 
контроле
Председатель Правительства 
РСО–А Борис ДЖАНАЕВ 
провел совещание с членами 
Кабинета министров и 
главами муниципальных 
образований по реализации 
национальных проектов.

Всего на запланированные меропри-
ятия по 11 национальным проектам в 
Северной Осетии направлено 11,3 млрд 
рублей. Сегодня работа по достижению 
показателей и результатов в соответ-
ствии с утвержденными паспортами 
региональных проектов и заключенными 
соглашениями с федеральными органами 
исполнительной власти активно продол-
жается. Об этом сообщила начальник 
Управления по обеспечению реализации 
национальных проектов в РСО–А Фатима 
Томаева.

Участники совещания рассмотрели 
текущую ситуацию по каждому направ-
лению. По нацпроектам в республике 
строятся и ремонтируются объекты об-
разования, здравоохранения, культуры, 
спорта, туризма, дорожного и жилищно-
коммунального комплекса.

В частности, в рамках национального 
проекта «Образование» ведется рабо-
та по строительству трех школ общей 
вместимостью 1300 мест – в Беслане, во 
Владикавказе и в станице Черноярской 
Моздокского района.

Как пояснила министр образования 
и науки РСО–А Элла Алибекова, для 
обеспечения доступности дошкольного 
образования и снятия социальной на-
пряженности до конца года откроются 
еще 5 детских садов на 920 мест: два – во 
Владикавказе, а также в селах Новом и 
Чермене Пригородного и  Кизляре Моз-
докского района.

Открыты республиканский центр вы-
явления, поддержки и развития способ-
ностей и талантов детей и молодежи 
«Вершина», 16 мастерских и 22 «Точки 
роста».

В сфере здравоохранения в текущем 
году открыты поликлиника Центральной 
районной больницы Пригородного района 
в с. Октябрьском, врачебная амбулатория 
в с. Коста и амбулатория в с. Хумалаге. 
Завершается строительство фельдшер-
ского пункта в п. Бекане, врачебной ам-
булатории в с. Карман-Синдзикау.

    К ЗИМЕ ГОТОВЫ. Во Владикавказе 
стартовал зимний сезон. Проверить готовность 
к холодам в ВМБУ «Спецэкосервис» пришли 
первый заместитель главы администрации го-
рода Зураб Дзоблаев и руководитель ОГИБДД 
управления МВД России по г. Владикавказу 
Инал Качмазов. Как стало известно, «Спец-
экосервис» закупил 13 единиц снегоуборочной 
техники. 

    ПОВЫШЕНИЕ ЦЕН. Стоимость проезда 
еще на ряде маршрутов во Владикавказе уве-
личена с 20 до 25 рублей. Среди них – 23-й, 
24-й, 25-й, 35-й и другие. Свое решение пере-
возчики объяснили подорожанием запчастей, 
горючего и обслуживания автомобилей. На-
помним, часть из них подняла цены на проезд 
еще в начале лета.

    ЮНЫЕ ДАРОВАНИЯ. Восьмилетний 
Алан Хасцаев из Владикавказа попал в Книгу 
рекордов России. Он установил рекорд по ко-
личеству приседаний в технике «пистолетик». 
За одну минуту на одной ноге он сделал 35 при-
седаний. Аслан побил рекорд своей землячки 
Киры Калоевой. В 2020 году она установила 
рекорд, сделав 24 приседания «пистолетиком».

    ЗАЩИТИМ ПЛАНЕТУ. Экоактивисты СОГМА 
участвовали в благотворительной акции, прове-
денной на территории вуза. Несколько дней они 
раздавали яблоки, выращенные в экологически 
чистых районах Осетии, без использования 
синтетических пестицидов и минеральных 
удобрений, регуляторов роста и консервантов, 
по системе «органического производства и зем-
леделия». Целью акции является напоминание 
молодежи о проблеме заботы об экологическом 
благополучии планеты. 

ВОПРОС ДНЯ
Каких только праздников нет в календаре дат! Сегодняшний день – 17 ноября – в нем 
отмечен как День защиты черных кошек. Издавна им приписывались магические свойства, 
называли воплощением нечистой силы и символом несчастья. И хотя Средневековье 
осталось позади, многие   до сих пор опасаются суеверий и предрассудков.

А вы верите в приметы?
Полина БЕРЕЗОВА, г. Моздок:
– В приметы не верю, а вот в народную мудрость – да! 

Спасибо моим родителям, которые сохранили   связь 
поколений. Благодаря этому до меня дошли жизненные 
уроки, много-много лет передающиеся в нашей семье от 
старших к младшим. Помню, например, еще в детстве 
бабушка вбила мне в голову: «Под лежачий камень вода 
не течет», «бестолковый отдых утомляет хуже работы». 
Ребенком не понимала этого, но с возрастом… Как 
же она была права! Иной раз приляжешь в выходной 
день – и так, лежа на диване, его и проведешь. А каким 
уставшим чувствуешь себя после. Будто не отдыхал, 
а «пахал» целые сутки.   Поэтому стараюсь отдыхать с 
пользой: читаю книжку, работаю в палисаднике, хожу 
на плавание…

Алена ТЕДЕЕВА, учительница русского языка и 
литературы: 

− Раньше верила в разные приметы. Сейчас стара-
юсь меньше придавать им значения. Но могу сказать, 
что народные прогнозы, касающиеся погоды, обычно 
сбываются. Например, примета к дождю –  когда птицы 
низко летают, либо же моя кошка беспокойно начинает 
сначала по квартире бегать, затем укрывается в теплое 
место. Также верю в то, что если ранней осенью вы-
падает много снега, то и весна, значит, будет ранней… 

Владислав ХУБУЛОВ, спортсмен:
– Я верю в приметы. Например, раньше никогда не 

брился на соревнованиях непосредственно перед стар-
том. Потому что однажды побрился и не очень хорошо 
выступил. А в другой раз забыл – и показал хороший 
результат. В итоге так и повелось. Прислушиваюсь и к 
тем приметам, которые давно уже существуют в народ-
ной мудрости. В них заключен опыт многих поколений. 

И у меня нет оснований им не верить. Наверное, что-то 
в этом есть. Ведь в мире еще много неизученного, что 
нельзя ни подтвердить научно, ни опровергнуть. Нам 
остается только довериться опыту предков.

Диана СОКАЕВА, доктор филологических наук, 
ведущий научный сотрудник СОИГСИ, фолькло-
рист: 

– Какой-то определенный материал об осетинских на-
родных приметах собран нашими предшественниками и 
хранится в архиве. Но пока нет отдельной книги, где они 
были бы систематизированы, а читатель мог бы с ними 
ознакомиться. Думаю, что это была бы интересная тема 
в рамках будущей экспедиции, мы могли бы дособрать 
материал по осетинским приметам и издать сборник по 
этому жанру осетинского фольклора. Сама я придаю 
значение нескольким приметам, которым следовали в 
моей семье. 

Диана КОЗЫРЕВА, певица: 
– У музыкантов свои приметы. В день концерта нужно 

встать с правой ноги. Если вдруг перед выступлением 
ноты упали, на них нужно сесть. Среди музыкантов из-
вестна история о том, что однажды Святослав Рихтер, 
известный пианист, прогуливаясь по центру Москвы, 
выронил ноты и не постеснялся прилюдно сесть на них.

Ирина ВАЛИЕВА, мама троих детей:
– Большую часть жизни я провела в селе. И, как пра-

вило, именно там люди больше всего верят в приметы. 
Помню, в детстве бабушка говорила, что частые грозы 
в сентябре – к теплой долгой осени, или если поленья 
горят в печи с треском – к морозному дню. Могу сказать, 
что не до конца в них верю. Ведь когда они возникли, 
были совсем другое время, другие климатические 
условия.



(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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«СО» ИНФОРМИРУЕТ

ПАРЛАМЕНТ    Депутаты встретились с активом ветеранских и молодежных 
организаций

РАДОСТЬ ПОБЕДЫ И СКОРБЬ П ОТЕРЬ
Председатель парламента Таймураз ТУСКАЕВ провел встречу с активистами совета ветеранов, 
посвященную 80-летию со дня разгрома немецко-фашистских войск под Владикавказом. 

Ф. ЛОХОВА

На мероприятии присутствовали руководи-
тели трех парламентских комитетов –  Аслан 
Черчесов, Лариса Ревазова и Георгий Джи-
оев, представители ветеранских и молодеж-
ных организаций республики. 

Важное значение оборонительных боев 

под столицей Северной Осетии, героизм и 
стойкость советских солдат и то, как тяжело 
далась им эта победа –главные темы состо-
явшейся встречи. 

Таймураз Русланович в приветственном 
слове остановился на ключевых датах и со-
бытиях, вошедших в историю под названием 
«Битва за Кавказ». 

«Эта битва началась летом 1942 года, а 
закончилась осенью 1943-го. Сотни тысяч 
сынов и дочерей Кавказа ушли на фронт, са-
моотверженная работа велась в тылу. Такая 
сплоченность народа вместе с выдающимся 
талантом командиров, мужеством солдат, 
несмотря на численное и военное преимуще-
ство врага, привела к победе нашей армии», 
– сказал он.

Таймураз Тускаев провел параллель с 
тем, как страна единым фронтом дала отпор 
гитлеровцам в Битве за Кавказ, с днем сегод-
няшним, когда народы Российской Федерации 
так же объединяются в выполнении задач 
специальной военной операции. 

«Идет борьба за будущее России, за свобо-
ду всего нашего государства», – подчеркнул 
спикер.

Беспримерное мужество советского воина 
в исторической памяти потомков – еще одна 
тема, которой уделили внимание участники 
встречи. Как было отмечено на мероприятии, 
донести правдивую, неискаженную историю 
о Великой Отечественной войне – прямая 
обязанность потомков победителей.

Руководителю законодательной власти 
республики участниками встречи были за-
даны вопросы. Представители ветеранских 
организаций интересовались мерами соци-
альной поддержки ветеранов и детей войны, 
как ведется патриотическое воспитание мо-
лодого поколения и возрождается начальная 
военная подготовка в учебных заведениях 
республики. 

В ПАРТИЯХ    Защита 
прав мобилизованных и 
их семей

И еще меры 
поддержки
Помимо федеральных мер 
по инициативе депутатов 
партии в 80 регионах 
действуют региональные 
меры поддержки семей 
военнослужащих, добровольцев 
и мобилизованных.

Альбина ШАНАЕВА

С начала специальной военной операции 
«Единая Россия» инициировала ряд законов, 
которые легли в основу системы социального 
обеспечения военнослужащих, занятых в 
СВО. Работа над ними идет на постоянной 
основе, что помогает устранять пробелы в 
законодательстве и предусматривать мак-
симальную поддержку в соответствии с по-
ручениями президента Владимира Путина.

Первой – еще в марте – была реализована 
инициатива партии о наделении участников 
СВО статусом ветеранов боевых действий. 
Закон распространил на этих военнослужа-
щих и офицеров меры соцподдержки: еже-
месячную денежную выплату, льготы при 
оплате ЖКУ, льготный проезд на транспорте, 
санаторное, медицинское обслуживание и 
многое другое. Этот же статус получат до-
бровольцы-участники СВО – в третьем чте-
нии принят соответствующий законопроект. 

Еще один закон «Единой России» наделил 
гражданских лиц, привлеченных к выполне-
нию задач СВО, статусом ветеранов боевых 
действий. Речь идет о гражданском персо-
нале ВС РФ, ремонтных бригадах, врачах и 
других специалистах. Также приняты зако-
ны, инициированные единороссами, которые 
защитили боевые выплаты от списаний за 
долги, увеличили пособие по уходу за детьми 
матерям, которые проходят военную службу, 
дали право военнослужащим, получившим 
ранения, продолжать службу на специальных 
должностях.

Помимо этого партия предложила пра-
вительству установить единый перечень 
льгот и мер поддержки для всех участников 
СВО независимо от их места жительства. 
В письме, которое секретарь генсовета 
партии Андрей Турчак направил на имя 
премьер-министра Михаила Мишустина, 
предлагается назначить единовременную 
выплату в размере не менее 195 тысяч ру-
блей для граждан, призванных на военную 
службу, и добровольцев (3 ноября Владимир 
Путин подписал Указ об этой выплате моби-
лизованным и контрактникам); исключить 
начисление процентов на сумму основного 
долга по ипотечным и потребительским 
кредитам военнослужащих, участвующих в 
СВО, и членов их семей в период «кредит-
ных каникул», предусмотрев компенсацию 
кредитным организациям из средств феде-
рального бюджета.

«За 8 месяцев СВО нами принято немало 
мер поддержки наших военнослужащих и 
их семей на федеральном уровне. На регио-
нальном реализуется порядка 50 различных 
видов помощи – от бесплатного горячего пи-
тания в школах для детей участников СВО до 
налоговых льгот и единовременных выплат. 
Очевидно, что в Москве или Тюмени местные 
бюджеты могут позволить себе больше, чем 
в Пензе или Чите. Но на передовой ребята 
рискуют своими жизнями одинаково. Не-
равенства в этом вопросе быть не должно. 
Каждый участник СВО должен получать 
единый набор льгот и мер поддержки вне 
зависимости от места жительства. И если 
в каких-то субъектах на эти цели не хватает 
собственных средств, значит, эта разница 
должна быть покрыта за счет федерального 
бюджета», – отметил Андрей Турчак.

В федеральный перечень льгот «Единая 
Россия» также предлагает внести бесплат-
ное двухразовое питание в школах для детей 
военнослужащих, участвующих в СВО, и по-
гибших ветеранов боевых действий; право на 
бесплатные рецептурные лекарства для не-
совершеннолетних детей военнослужащих, 
погибших в СВО, на ежегодные бесплатные 
путевки в санатории федеральных органов 
для членов семей военнослужащих, поте-
рявших кормильцев, пожилых родителей 
и родителей-инвалидов погибших; право 
для ветеранов боевых действий на еже-
годные лечение или отдых в санаториях и 
пансионатах федеральных органов за плату 
в размере половины стоимости путевки, а 
также бесплатный проезд к месту отдыха и 
обратно и т.д.

В регионах по инициативе депутатов пар-
тии дополнительно принимаются иные меры 
поддержки. Заместитель руководителя пар-
тийной фракции в Парламенте РСО–А Марат 
Едзоев отметил, что все мобилизованные 
жители республики получают региональную 
выплату.

«Согласно Указу Главы Северной Осе-
тии Сергея Меняйло все мобилизованные 
участники специальной военной операции 
получают единовременную выплату в раз-
мере 30 тысяч рублей, – уточнил он. – Кроме 
того, в регионе действуют дополнительные 
меры поддержки семей мобилизованных 
граждан. Это, к примеру, внеочередной при-
ем детей в детский сад, предоставление бес-
платного одноразового либо двухразового 
горячего питания школьникам и студентам, 
содействие в поиске работы, оказание бес-
платной психологической помощи, а также 
ряд других социальных мер».

Работа партии по поддержке военнослу-
жащих, занятых в СВО, будет  продолжена. В 
частности, в Госдуму внесен законопроект о 
приостановке судопроизводств в отношении 
мобилизованных и добровольцев. Инициати-
ва уже получила поддержку ее профильного 
комитета.

ТУРИЗМ   Во Владикавказе прошла презентация для туристов и гидов

ПРИВЛЕКАТЕЛЬНАЯ ОСЕТИЯ
В минувшую пятницу туристам и гидам, приехавшим в Северную Осетию из разных уголков страны,  
презентовали предложения по развитию туристических направлений. Совместное мероприятие было 
организовано Комитетом по туризму РСО-А, туроператором FUN&SUN и компанией «Балццон». 

Залина ГУБУРОВА, фото автора

Участниками мероприятия ста-
ли 35 человек. Интересно то, что 
помимо презентации собравши-
еся стали участниками традици-
онного «Аланского вечера», во 
время которого гости республики 
отведали блюда национальной 
кухни, узнали о традициях осе-
тинского застолья, услышали на-
циональные мелодии на хъисын 
фандыре и осетинские песни.

«Не может не радовать, что 
приехали гости со всей страны, 
они познакомятся с основными 
точками притяжения туристи-
ческих потоков. Это очередное 
мероприятие в этом сезоне, ко-
торое подтверждает интерес к 
нашему региону. Сегодня у нас 
находятся представители феде-
рального туроператора, думаю, 
те, кто связан с туризмом, пони-
мают, что это уже более высокий 
уровень», – сказала заместитель 
председателя Комитета РСО–А 
по туризму Мадина Тебиева.

Во время презентации гостям 
представили потенциал респу-
блики во всей красе, чтобы  в 
дальнейшем привлечь в Осетию 
еще больше туристов. 

В рамках мер федеральной 
поддержки будет выделена суб-
сидия на разработку приложения, 
которое поможет ориентиро-
ваться по Осетии. Сюда будут 
включены средства размещения, 
объекты питания, маршруты и 
логистика — то есть вся необхо-
димая информация. Кроме того, 
в настоящее время идут разра-
ботка проектов инфраструктуры 
и поиск подрядчиков, которые 
будут заниматься, в том числе, 
санитарными остановками. Коми-
тетом по туризму проведен кон-
курс, по итогам которого выде-
ляются субсидии под строитель-
ство модульных некапитальных 

средств размещения. Это будут 
быстровозводимые круглогодич-
ные мини-отели, которые отчасти 
решат проблему с недостатком 
мест размещения. «Помимо этого 
в будущем, нам, конечно, будут 
нужны и большие отели», – от-
метила Мадина Тебиева.

В ходе презентации зампред 
комитета поделилась данными 
статистики: только в этом году 
турпоток вырос на 30%. Всего же 
с начала этого года республику 

посетили  около 530 тыс. человек. 
Разве не впечатляют показате-
ли? Это свидетельствует о том, 
что туризм у нас активно разви-
вается. На территории региона 
сегодня задействованы практи-
чески все его направления: куль-
турно-познавательный, лечеб-
но-оздоровительный, сельский, 
гастрономический туризм и др. 

В республике 9 санаториев, 
в т. ч. для детей. Осетия сла-
вится наличием минеральных 
источников, целебной грязи. 
Разработаны и паломнические 

маршруты: в Северной Осетии 
есть древние храмы, уникальный 
памятник архитектуры – Суннит-
ская мечеть и т. д. В целом рас-
положено огромное количество 
памятников истории, культуры, 
архитектуры. По их наличию 
Северная Осетия занимает ли-
дирующие позиции. 

Примечательно, что для тури-
стов предусмотрена возможность 
побывать и на производственных 
предприятиях республики.

Представитель принимающей 

компании «Балццон» Алла Ка-
сабиева поделилась с гостями 
информацией о турах, которые 
длятся от двух дней до двух не-
дель в зависимости от потреб-
ностей туристов. Они предус-
матривают различные наборы 
экскурсий на любой вкус, причем 
не только по Осетии, но и по ре-
спубликам Северного Кавказа. 

Татьяна Евдокимова из Са-
мары поделилась впечатлениями 
об Осетии: «Мне повезло, я при-
ехала рано утром. День выдался 
очень теплый, солнечный. Кра-

сивая природа, здесь у вас еще 
осень, а у нас уже практически 
зима. До начала экскурсии по-
бывали в одном из рекомендо-
ванных нам ресторанов. Очень 
вкусная, изумительная кухня. 
Мне кажется, что для Осетии на-
правление гастротуризма очень 
актуально. Это то, ради чего 
люди в последнее время тоже 
готовы путешествовать: попро-
бовать какие-то разные новинки, 
испытать различные вкусовые 
ощущения в разных регионах. 

Кухня народов Кавказа всегда 
славилась тем, что это не только 
необычно вкусно, но и полезно. 
Впереди у нас три дня с выездом 
из города, поэтому я думаю, что 
мы получим полное впечатление 
о том, что такое Осетия, Кавказ 
и кавказское гостеприимство».

Что тут добавишь? Осетия 
действительно имеет высокую 
степень привлекательности для 
туристов, а значит, в ближайшем 
будущем региону, скорее всего, 
удастся извлечь выгоду от раз-
вития туризма.

СОЦИАЛЬНАЯ ПОДДЕРЖКА   
В Северной Осетии успешно 
реализуются программы для 
различных категорий населения

ВСЕ ПО ПЛАНУ
«Демография» – один из наиболее важных 
национальных проектов в Северной Осетии. 
Его реализация направлена на поддержку 
семей с детьми, продления активного 
долголетия, занятости населения и здорового 
образа жизни. Комплексная работа разбита 
на пять федеральных проектов: Министерство 
труда и социального развития РСО–А является 
ответственным исполнителем двух из них.

Аделина КАМБЕГОВА

В нашей республике осуществляется государственная демогра-
фическая политика, направленная на увеличение естественного 
прироста населения. Именно эта цель стоит перед национальным 
проектом «Демография». За последние несколько лет в его рам-
ках была проделана колоссальная работа. Но ответственные за 
ее выполнение не останавливаются на достигнутых результатах. 
Дальше – больше.

Министерство труда и социального развития РСО–А является 
одним из исполнителей «Демографии». На его ответственности 
находятся два федеральных проекта: «Финансовая поддержка 
семей при рождении детей» и «Старшее поколение». 

Первый направлен на повышение показателя рождаемости, в 
рамках чего была проделана значительная работа.

Так, с начала этого года ведомством была осуществлена ежеме-
сячная выплата 7095 нуждающимся семьям в связи с рождением 
(усыновлением) первого ребенка. А 8307 семей из той же кате-
гории с троими и более детьми получили ежемесячную выплату, 
назначаемую в случае рождения третьего ребенка и последующих 
детей до достижения ребенком возраста 3 лет.

Не менее значимым является федеральный проект «Старшее 
поколение», который предусматривает увеличение продолжи-
тельности активного долголетия. В его рамках, начиная с 2024 
года, запланировано строительство учреждения социального 
обслуживания «Республиканский дом-интернат нового типа для 
престарелых и инвалидов» на 150 мест.

Кроме того, Министерством труда и социального развития 
РСО–А осуществляется активная работа по реализации системы 
долговременного ухода.

На базе 15 организаций, предоставляющих услуги гражданам 
пожилого возраста и инвалидам, проводят обучение школы род-
ственного ухода: специалистами учреждений предоставляются 
услуги по обучению уходу за родственниками, утратившими спо-
собность к самообслуживанию в связи с преклонным возрастом 
или инвалидностью. 

Также в рамках достижения показателя «21,79% граждан 
старше трудоспособного возраста и инвалидов, получивших со-
циальные услуги в организациях социального обслуживания, от их 
общей численности» социальные услуги получили 33240 человек. 
Это 19,29% (по состоянию на 1 ноября 2022 года). 28493 граждан 
старше 65 лет прошли диспансеризацию и профилактические 
медицинские осмотры, из них 6587 человек – сельские жители, в 
том числе 2122 человека доставлены в медицинские организации 
автотранспортом сотрудниками комплексных центров социально-
го обслуживания населения.

Стоит отметить, что ключевые цели нацпроекта «Демогра-
фия» – это увеличение ожидаемой продолжительности здоровой 
жизни, доли граждан, ведущих здоровый образ жизни, и граждан, 
систематически занимающихся физической культурой и спортом. 

ЮЖНАЯ ОСЕТИЯ – РОССИЯ   
Дипломатическое сотрудничество 
укрепляется

Помощь в подготовке 
международников
Чрезвычайный и Полномочный Посол 
Республики Южная Осетия в России Знаур 
ГАССИЕВ встретился с членом Коллегии МИДа 
России, ректором Дипломатической академии 
Александром ЯКОВЕНКО.

Зара ВАЛИЕВА

В ходе встречи особое внимание было уделено проблемам 
студентов из Южной Осетии, обучающихся  в  дипакадемии по 
программам бакалавриата и магистратуры.  Обсужден график 
стажировки дипломатов МИДа РЮО  на курсах повышения ква-
лификации .

Подтверждена  готовность академии и впредь оказывать особое 
внимание Южной Осетии в подготовке специалистов-между-
народников, а также профессиональному совершенствованию  
дипломатических сотрудников республики.

Капитально ремонтируются фельдшерско-
акушерский пункт в с. Цаликове Алагирской 
центральной районной больницы, поликлини-
ческое отделение в с. Эльхотове Кировской 
районной больницы, амбулатория ст. Луков-
ской Моздокской ЦРБ.

Министр строительства и архитектуры 
РСО–А Константин Моргоев, говоря о реа-
лизации нацпроекта «Жилье и городская сре-
да», отметил, что республика перевыполнила 
целевой показатель: вместо запланирован-
ных 323,7 тысячи квадратных метров жилья 
до конца года будет введено 330 тысяч.

По нацпроекту «Культура» в этом году 
строятся и капитально ремонтируются девять 
объектов – дома культуры и детские школы 
искусств в Пригородном районе.

Борис Джанаев потребовал от руководи-
телей всех ведомств 100%-го выполнения 
до конца года всех взятых республикой 
обязательств.

– Мероприятия, которые предусмотре-
ны в рамках нацпроектов, находятся на 

особом контроле главы республики. Это 
важные вопросы. Прошу курирующих 
зампредов правительства, руководителей 
министерств и ведомств взять все меро-
приятия на личный контроль.  Объекты, 
которые планируется ввести в эксплуата-
цию в этом году, должны быть сданы, все 
финансовые средства – освоены. Усильте 
работу по реализации нацпроектов. Сры-
вов быть не должно! – подчеркнул предсе-
датель правительства.

НА ОСОБОМ КОНТРОЛЕ
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ОБЕРЕГАТЬ СПОКОЙСТВИЕ ГРАЖДАН
В этом году служба участковых уполномоченных 
отмечает 99-ю годовщину образования в структуре МВД 
России. 

Таймураз САВЛАЕВ,
начальник отдела организации деятельности участковых уполномоченных 
полиции МВД по РСО–А, полковник полиции

Работа участковых уполномочен-
ных – это многогранная деятельность, 
основанная на соблюдении законов и 
подзаконных нормативных правовых 
актов. 

Только к слову – участковый упол-
номоченный выполняет более 100 
задач по различным направлениям 
оперативно-служебной деятельно-
сти. Конечно же, его основная за-
дача – быть всегда как можно ближе 
к населению, в тесном контакте с 
гражданами решать проблемы право-
порядка, всегда первыми приходить 
на помощь.

Немного углубляясь в историю, 
вспомним о том, как происходило 
становление и развитие службы. 

Институт участковых уполномочен-

ных полиции относится к числу ста-
рейших в системе органов внутренних 
дел государства Российского. 

Первым правоохранительным ве-
домством на Руси был Разбойный 
приказ, учрежденный Иваном Гроз-
ным еще в 1571 г.

В XVI в. появились так называ-
емые губные старосты (губа – это 
административная территориальная 
единица русского государства), об-
ладавшие властными полномочиями, 
наделенные вкупе с другими полицей-
ской функцией и послужившие неким 
прообразом будущего участкового 
уполномоченного полиции.

В 1721 г. Петр I ввел должность 
уличного надзирателя. В середине 
1775 г. по велению Екатерины Ве-
ликой повсеместно в сельской мест-
ности появились земские капитан-
исправники. 

8 апреля 1782 г. Екатериной II под-
писан Устав благочиния, по которому 
в городах были введены должности 
частного пристава и квартального 
надзирателя (впоследствии – около-
точного надзирателя).

9 июля 1878 г. в штаты уездных 
полицейских управлений для вы-
полнения полицейских функций по 
обеспечению общественного порядка 
в уездах и волостях была введена 
должность полицейского урядника, 
который обязан был тщательно из-
учать местность, входящую в дан-
ный участок, знать расположение 
сел, поселков, отдельных домов, 
ознакомиться с местами, где могут 
находиться злоумышленники, где они 
могут скрывать и сбывать имущество, 
добытое преступлением. 

Институт околоточных надзира-
телей и урядников существовал до 
1917 г., а уже в 1918–1920 гг. вместо 
указанных категорий полицейских 

работников были введены должности 
старших милиционеров и волостных 
милиционеров.

17 ноября 1923 г. Народным ко-
миссариатом внутренних дел РСФСР 
была утверждена Инструкция участ-
ковому надзирателю, согласно ко-
торой он мог проводить дознание и 
контролировать работу постовых 
милиционеров. Этот день и считается 
Днем образования службы участко-
вых уполномоченных полиции.

13 февраля 1930 г. участковые 
надзиратели милиции и сельские 
милиционеры, ведущие работу на 
участках, получили новое наиме-
нование – участковые инспекторы 
милиции. Именно их привязанность к 
конкретному участку по выполнению 

широкого круга обязанностей послу-
жила основанием к переименованию 
старших и младших милиционеров 
в участковые инспекторы милиции. 

За многовековую историю служба 
претерпела ряд изменений. Проис-
ходившие в государстве обществен-
но-политические события внесли 
соответствующие коррективы в обя-
занности участковых. 

Огромную работу по обеспечению 

правопорядка проводили они в пред-
военные годы. Они же вписали в лето-
пись Великой Отечественной войны 
героическую страницу. На участко-
вых инспекторов возлагалась борьба 
с дезертирством, мародерством, с 
паникерами, распространителями 
всякого рода провокационных слухов 
и измышлений, очистка городов и 
оборонно-хозяйственных объектов 

от преступников. 
За проявленное в боях с врагом му-

жество, за самоотверженный труд в 
тылу значительная часть участковых 
уполномоченных отмечена высокими 
наградами Родины. 

В 30–50 годы прошлого века участ-
ковые инспекторы нашей республики 
проявили мужество и отвагу, предан-
ность служебному долгу. 

Магомед Сосланбекович Кусов 
– участковый инспектор Правобе-
режного отдела милиции в 1931 году 
дважды награжден именными часа-
ми; в 1942 году, принимая активное 
участие в ликвидации вооруженных 
банд, он вышел на банду, совершив-
шую убийство офицера. В неравной 
схватке уничтожил главаря и задер-
жал участников преступной группи-
ровки. Он же в 1953 году задержал 
вооруженную преступную группу из 
5 человек. Родина достойно отме-
тила героизм участкового, наградив 
его орденами – Красного Знамени и 
Красной Звезды. 

В 1942 году участковый уполномо-
ченный Дигорского отделения мили-
ции Данел Кудзоев был расстрелян 
фашистами. Верность служебному 
долгу в период военного и осадного 
положения во Владикавказе прояви-
ли участковые уполномоченные Ноги 
Амбалов, Михаил Лебединский, Ва-
силий Джанаев, Харитон Савлаев, 
Петр Дичинский, Константин Енал-
диев, Петр Асламурзаев, Василий 
Казанцев. Все они были награждены 
Почетными грамотами Верховного 
Совета республики. 

Немало славных имен в когорте 
участковых уполномоченных после-
военного периода. Георгий Никола-
евич Шавлохов, участковый упол-
номоченный Промышленного ОВД в 
1970 году по итогам всесоюзного со-
ревнования по наведению образцово-
го общественного порядка занесен в 
юбилейную  Книгу Почета МВД СССР.

Воспитанное на примере старших, 
не роняет чести и нынешнее поколе-
ние службы участковых уполномочен-
ных полиции. Защищая права граждан 
нашей республики, в 1990-е годы 
погибли 6 сотрудников службы участ-
ковых уполномоченных. Это кавалер 
ордена Красной Звезды  старший 
участковый инспектор Пригородного 
ОВД  майор милиции Хазби Цаболов; 
участковые инспекторы этого же ОВД 
капитан милиции Ахполов, старший 
лейтенант милиции Виталий Губаев, 
участковые инспекторы Правобереж-
ного ОВД Олег Гусалов; Дигорского 
ОВД старший лейтенант милиции 
Станислав Цориев, старший участ-
ковый Моздокского РУВД капитан 
милиции Захар Алиев, капитан ми-
лиции Алик Демуров. 

Сегодня служба участковых упол-
номоченных полиции – это обновлен-
ная, претерпевшая серьезную реор-
ганизацию система подразделений 
в составе органов внутренних дел со 
своими еще не до конца решенными 
проблемами и широкими перспек-
тивами. 

В нашей республике несут службу 
более 300 участковых уполномо-

ченных полиции, с их участием рас-
крывается около трети всех престу-
плений, пресекается почти половина 
административных правонарушений, 
осуществляется профилактическая 
работа с более чем 10 тысячами граж-
дан. Может, кому-то эти цифры мало 
что говорят, но, поверьте, за каждой 
из них стоит долгая и кропотливая 
работа.

В настоящее время участковые 
уполномоченные полиции никогда не 
остаются безучастными к проблемам 
граждан, даже выходящим за рамки 
их полномочий и обязанностей. 

Только для примера. Нашу респу-
блику, славящуюся природными и 
историческими достопримечатель-
ностями, с туристическими целями 
ежегодно посещает до полумиллиона 
граждан. Многие из них проводят 
время в горных местностях, где в силу 
особенностей и специфики маршру-
тов имеется опасность заблудиться 
без опытного сопровождающего. Так 
и случилось с двумя гостьями респу-
блики из Екатеринбурга, отдыхав-
шими в Дигорском ущелье, заблудив-
шимися у подножья водопада «Три 
сестры». Как они сами пишут в бла-
годарственном письме: «Мы вышли 
на прогулку в горы без инструктора, 
воспользовались картой местности, 
чтобы пройти по кратчайшему пути, 
решили сэкономить 1,5 км. Но наши 
самостоятельность, незнание мест-
ности, нас подвели. Начало темнеть. 
Ночью развели костер, чтобы как-то 
привлечь к себе внимание и помощь. 
На утро, после длительного поиска, 
как мы узнали потом, на помощь нам 
пришел участковый Руслан Робер-
тович Гобеев, который помог пере-
браться через бурную реку Урух и 
попасть обратно в село. Мир держит-
ся на неравнодушных, отзывчивых 
людях, не способных пройти мимо, 
всегда готовых помочь ценою жизни 
и оказать поддержку.

Помощь Руслана Гобеева чрез-
вычайно ценна и никогда не будет 
нами забыта, мы признательны и 
благодарны ему. Если бы не бдитель-
ность и оперативность участкового, 
неизвестно, чем бы мог закончиться 
наш поход».

И таких примеров немало.
Добрых слов заслужил и участко-

вый уполномоченный Промышлен-
ного района г. Владикавказа Сослан 
Царахов (на фото справа), который 
еще будучи студентом Горского го-
сударственного аграрного универ-
ситета решил связать свою жизнь со 
службой в органах внутренних дел 
по примеру старшего брата и продол-
жить фамильную династию.

Сослан Царахов постоянно нахо-
дится на своем административном 
участке, знает население, и граждане 
только положительно отзываются о 
своем участковом.

В 2021 году в республиканское МВД 
с благодарностью Сослану Зауровичу 
обратились жители улицы Тельмана 
г. Владикавказа.

После сильного ливня на улице 
был оборван электрокабель и они 
остались без света. Несмотря на 
неоднократные обращения жителей 
в соответствующие службы, вопрос 
не решался. Они уже сутки провели 

без света, а впереди были два вы-
ходных и большие подозрения, что 
ситуация не изменится. Тогда они 
обратились к своему участковому, 
который, не считаясь с личным вре-
менем, так как у него был выходной, 
помог решить вопрос. Через 3 часа в 
домах появился свет. Решать такие 
вопросы не входит в компетенцию 
участкового уполномоченного поли-
ции, но говорит о том, что жители его 
административного участка видят в 
нем сотрудника, к которому можно 
обратиться с любой проблемой, и он 
не откажет, а придет на помощь.

С 2012 года Министерством вну-
тренних дел Российской Федера-
ции проводится конкурс «Народный 
участковый», в котором принимают 
участие участковые уполномоченные 
полиции, завоевавшие авторитет сре-
ди населения, отлично зарекомендо-
вавшие себя по службе и добившиеся 
положительных результатов в опера-
тивно-служебной деятельности. 

В 2022 году Республику Северная 
Осетия – Алания представлял Со-
слан Царахов, который, по итогам 
конкурса, занял призовое третье ме-
сто, набрав около 200 тысяч голосов 
граждан.

Не могу не сказать о тесном сотруд-
ничестве с гражданами, несущими 
службу вместе с нашими сотрудни-
ками.

Большую помощь в обеспечении 
правопорядка и безопасности оказы-
вают созданные народные дружины, 
численность которых сейчас состав-
ляет более 500 человек. То есть сила 
огромная! Народные дружинники 
участвуют в охране общественного 
порядка, рейдовых профилактиче-
ских мероприятиях, совместно с со-
трудниками полиции обеспечивают 
безопасность при проведении меро-
приятий с массовым пребыванием 
людей, патрулируют проспекты и ули-
цы городов и сел, совместно с участ-
ковыми уполномоченными проводят 
индивидуальную предупредительную 
работу с гражданами, которые имеют 
или имели проблемы с законом.

В текущем году с их участием пре-
сечено 20 преступлений и почти 200 
административных правонарушений. 
За активное участие в охране поряд-
ка поощрено 65 дружинников. 

По долгу службы участковому упол-
номоченному приходится заниматься 
самыми разными вопросами – от 
участия в раскрытии тяжких престу-
плений до разрешения семейных кон-
фликтов. Участковый, по сути своей 
работы, где бы он ни находился, всег-
да оказывается в центре внимания. И 
здесь важно быть не только хорошим 
юристом, отличным специалистом, но 
и психологом, педагогом. 

По отношению участкового уполно-
моченного к исполнению своих обя-
занностей, по его профессиональным 
способностям и личным качествам 
люди судят о состоянии правопоряд-
ка, законности, да и обо всей полиции 
в целом.

Уверен, что участковые уполномо-
ченные полиции республики будут и 
впредь достойно стоять на страже 
законных интересов граждан и на 
высоком профессиональном уровне 
решать служебные задачи.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК Участковый уполномоченный выполняет более 100 задач по различным 
направлениям оперативно-служебной деятельности 

На страже законности и 
правопорядка

КОГДА СЛУЖБА – 
ПРИЗВАНИЕ
Договориться о встрече с Сосланом 
САБАНОВЫМ в преддверии 
профессионального праздника удалось 
не сразу. В плотном рабочем графике 
участкового уполномоченного полиции 
в селении Суадаг ОМВД России по 
Алагирскому району свободного 
времени почти нет. Разве что к концу 
дня появилось небольшое «окно» для 
беседы с журналистом о буднях сельского 
участкового, стоящего на страже 
законности и правопорядка на вверенном 
ему административном участке.

 Татьяна БАЙБАРОДОВА

С чего начался путь в про-
фессию? На традиционный 
для праздничных материа-
лов вопрос Сослан ответил, 
улыбаясь:

 – Наверное, как у мно-
гих моих коллег – с детской 
мечты. Я в подростковом 
возрасте засматривался 
телесериалом «Улицы раз-
битых фонарей». Хотел быть 
таким же знатоком закона, 
рассудительным, смелым и 
решительным, как полицей-
ские – герои сериала. Школу 
в родной Чиколе закончил с 
серебряной медалью, а куда 
поступать – давно решил. 
Конечно, на юридический! 
Закончив юрфак СК ГМИ, подал документы в Алагирский 
райотдел полиции. На тот момент в отделе были вакансии в 
уголовном розыске и службе участковых уполномоченных. Я 
выбрал второе, наверное, потому, что по характеру больше 
склонен к общению с людьми. За все время службы ни разу 
не пожалел о своем выборе. 

 Четыре года в должности участкового уполномоченного 
одного из административных участков в Алагире пролетели 
быстро. А иначе и быть не может, если работать честно и 
добросовестно, с желанием и умением помочь людям – так, 
как работал Сослан. Но служба в полиции предполагает 
кадровые перестановки, поэтому грамотный, исполнитель-
ный и ответственный сотрудник был переведен на долж-
ность старшего дознавателя. Затем был новый перевод – в 
ОМВД России по Ирафскому району на должность старшего 
следователя. А когда семья переехала во Владикавказ, 
Сослан вновь перевелся в Алагирский райотдел полиции, 
где ему была предложена вакансия старшего участкового 
уполномоченного.

 –  Я как будто вернулся домой, где все близко и хорошо 
знакомо. Суадаг – очень красивое селение, в нем живут 
1200 человек. В сборе материалов по тому или иному делу 
очень пригодился опыт работы в дознании и следствии, 
общения с людьми. Работать мне интересно, в течение дня 
приходится заниматься самыми разными вопросами. Не зря 
ведь говорят, что участковый уполномоченный – и юрист, и 
психолог, и социолог. В нашей работе без знаний в самых 
разных сферах не обойтись.

 Начальник ОМВД России по Алагирскому району, пол-
ковник полиции Олег Торчинов назвал Сослана Сабанова 
в числе участковых уполномоченных, добившихся лучших 
результатов за десять месяцев текущего года. За этот 
период им выявлены и раскрыты преступления, связанные 
с хранением наркотических средств, угрозой убийством, 
самовольным подключением к газопроводу, фиктивной ре-
гистрацией иностранных граждан, а также составлено более 
80 административных протоколов за реализацию товаров, 
свободная продажа которых запрещена или ограничена, за 
распитие алкогольных напитков в общественных местах и 
другие правонарушения. 

 –  Главное в моей работе – профилактика, ведь всегда 
легче предупредить преступление, чем потом раскрыть его, 
–  говорит Сослан. – Я каждый день обхожу сельские улицы 
подворно, беседую с людьми, раздаю памятки о том, как из-
бежать обмана мошенников. Особое внимание уделяю тем, у 
кого судимость и которые на контроле в полиции, проверяю 
соблюдение владельцами личного оружия требований к его 
хранению. Каждые полгода отчитываюсь перед населением 
о своей работе, а пожелания учитываю в своей дальнейшей 
службе. Иногда меня спрашивают, не хотел бы я перейти в 
другой отдел. Всегда отвечаю – нет. Я свою работу люблю. 
Наверное, во многом еще и потому, что мне нравится, как 
организована работа участковых уполномоченных отдела. 
Главное в ней – требовательность, которая дает результат. 
На такой стиль работы хочется равняться.

 Глава АМС Суадагского поселения Тамерлан Бритаев 
говорит, что с участковым полиции им повезло. Он – главный 
помощник главы в соблюдении порядка в селении, автори-
тет которого среди жителей непререкаем. Работой своего 
участкового полиции довольны все – руководители местной 
школы, дома культуры, медицинского учреждения. Сельчане 
ему доверяют, охотно идут на контакт. А значит, служба для 
капитана полиции Сослана Сабанова – призвание.

Льву большое спасибо!
В газете «Северная Осетия» за 29 
сентября 2022 года прочитал статью 
«Спасибо за Транскам».

Михаил ДЗБОЕВ,
народный художник РСО–А

А я говорю самому авто-
ру: «Спасибо»! Лева Лалиев 
– личность активная, на его 

счету много дел и это всег-
да очень важно для нашей 
республики. То, что в этой 

статье он предлагает – за-
служивает внимания. И Ру-
тен Гаглоев, и И. А. Плиев, 
и Б.Е. Кабалоев в истории 
Осетии заслуженно зани-
мают важное место, но то, 
что они имеют самое не-
посредственное участие к 
строительству Транскама 
– это факт. И это тоже надо 
увековечить! 

Благодаря Транскаму 
помощь Южной Осетии в 
трудное для нее время со 
стороны России пришла 
вовремя. Считаю предло-
жение Л. Лалиева заслужи-
вает, чтобы руководство и 
Северной, и Южной Осетий 
рассмотрели его, обсудили, 
а затем деятелям творче-
ских союзов обеих респу-
блик нужно встретиться, 
объявить конкурсы. Задача 
важная, нужная. Целиком 
поддерживаю инициативу
Л. Лалиева.

ЧИТАТЕЛЬ – ГАЗЕТА

«Жила с открытым
сердцем»

Статья «И остается лишь память», 
опубликованная в «СО» 12 ноября 
2022 года, тронула до глубины 
души. 

Медея ФИДАРОВА,
главный консультант
Контрольно-счетной палаты РСО–А 

«Жила с открытым сердцем...» – действительно так можно сказать о 
Неле Михайловне Ачеевой, которая была замечательным специалистом, 
известным общественным деятелем и прекрасным человеком. К сожале-
нию, год назад ее не стало.

Считаю, отдельного внимания заслуживает такая огромная составля-
ющая жизни Нели Михайловны, как роль кангамад, которую она несла с 
гордостью.

Для многих она стала посаженой матерью. Мне тоже повезло быть удо-
стоенной этой чести. Самый волнительный день она освещала вниманием, 
окружала заботой, была для каждой невесты мамой. Не только в дату 
торжества Неля Михайловна становилась ангелом-хранителем, ходатаем, 
заступницей, опорой, другом и на все последующие годы.

Низкий поклон и вечная память простым и великим ценностям, приме-
ром которых служит весь жизненный путь Н. Ачеевой.

МИР НЕ БЕЗ ДОБРЫХ ЛЮДЕЙ
По инициативе совета старейшин и выходцев 
села Ставд-Дурта состоялось открытие 
мемориальной доски в честь матерей, чьи 
сыновья и дочери погибли на войне 1941–1945 
гг. и вдов, которые так и не дождались своих 
мужей с фронта и взяли на себя все тяготы 
семейной и сельской жизни. 

Григорий БАДТИЕВ, 
заслуженный работник культуры Северной Осетии

Памятник-мемориальная до-
ска – это дань уважения лю-
дям, которые оставили свой 
след на земле, посвятив свою 
жизнь во благо народа. Но, к 
сожалению, некоторые наши 
современники не ценят память и 
историю, не говоря уже о труде 
других. Такие люди посягнули 
на память погибших односель-
чан. Они обокрали памятник, 
сняли шесть плит из цветного 
металла и сдали их в металло-
лом. Они унесли с собой груз, 
который будет давить на их 
совесть. Всю жизнь они будут 

ощущать тяжесть совершенного 
греха, их будет преследовать 
скорбный список 225 воинов, 
павших на фронтах Великой 
Отечественной войны. Но па-
мять наша сильнее невежества 
вандалов. Имена воинов-ставд-
дуртцев, их матерей и вдов вы-
гравированы на черном граните 
и стоят на рукотворном холме 
у памятника погибшим. Подвиг 
их бессмертен. Память об этой 
войне хранится в людских серд-
цах и передается из поколения 
в поколение. Чтобы, память о 
воинах, матерях и вдовах со-

хранить для будущих поколе-
ний я написал стихотворения: 
«Ставд-дуртским воинам» и 
«Вдовы войны» на осетинском 
языке, которые на русский язык 
перевел Юрий Бадтиев. 

Чтобы строки стихотворе-
ний были начертаны на чер-
ном граните, я обратился в ИП 
«ВЛАДГРАНИТ». Руководитель 
предприятия – Георгий Дудаев 
ознакомился с моим заказом и 
сказал, что мы все в долгу перед 
погибшими воинами, матерями 
погибших солдат и их вдова-
ми, которые в те трудные годы 
защитили и воспитали нас. «В 
честь их памяти дарю одну пли-
ту, – сказал он. – Остальные две 
плиты отпускаю по сниженной 
цене». Художник Фергана Нов-
рузова взяла на себя  оформле-
ние текста на  памятнике. «Это 
наш дар от всего коллектива», 
– сказала она. Благодарные по-
томки никогда не забудут тех, 
кому они обязаны свободой и 
независимостью. Мир не без 
добрых людей. На земле го-
раздо больше хороших людей, 
чем плохих, в этом я убедился 
еще раз.



ВЗГЛЯД  Культурный феномен творчества Ахсара Есенова

ЕГО ШАХМАТНЫЕ ЭТЮДЫ,
СКИФСКИЙ КОНЬ И ЦВЕТНЫЕ СНЫ
Пожалуй, на сегодняшний день нет в Осетии более 
востребованного     художника, чем Ахсар ЕСЕНОВ. Его 
живопись желанна в каждом доме Осетии, а известность 
выходит далеко за пределы малой родины художника. 

Олег РЕМИЗОВ,
ректор СОГМА

Популярность живописца породила 
плеяду подражателей и последователей, 
а узнаваемость почерка, закрепленная 
в нашем сознании ассоциациями с опре-
деленными эмоциями, делают произ-
ведения Есенова образцом успешного 
брендирования в эпоху нарастающих 
глобальных по масштабу событий, емко 
отраженных в двух главных словах ухо-
дящего 2022 года: пермакризис (дли-
тельный период нестабильности) и смена 
вайба (заметное изменение настроения 
группы, сообщества людей).

В картинах Есенова привлекают не-
иссякаемая теплота и позитивно вдох-
новляющая энергетика. Успех его как 
художника близок к феномену одного 
из заметных персон поп арта Энди Уор-
хола, чья «популярная массовая куль-
тура» получила безоговорочно высокую 
оценку у знатоков искусства. Творчество 
Ахсара Есенова близко к символизму, а 
сквозными темами, которые непрестанно 
развиваются, можно считать его шахмат-
ные этюды, скифского коня и тему снов. 
Образно говоря, автору удается пройти 
по всем клеткам шахматной доски конем, 
избегая дважды ступить на одну и ту же 
клетку, квадрат. Датский философ-экзи-
стенциалист Сёрен Кьеркегор отмечал: 
«Отважиться – значит на секунду по-
терять опору, не отважиться – потерять 
себя». Сколько художнику нужно смело-
сти, чтобы начать свое дело, предлагать 
новое, показывать себя миру, идти на 
встречу с ним. И, может быть, еще больше 
решимости требуется, чтобы продолжать 
работать, двигаться вперед, не почивать 
на лаврах в царстве дежавю: среди опро-

бованных моделей, привычных идей и 
знакомых вещей!

В галерее СОГМА выставлены две ра-
боты Есенова, являющиеся знаковыми и 
выполненные в его узнаваемой манере. 

Первая – «Цветной сон» (холст, масло,
90 х 120 см, 2012 год). Картина, помимо 
интересного цветового решения, при-
влекает внимание тем, что в ней ис-
пользуется востребованная художником 
форма – квадрат, в котором ощущается 
огромная внутренняя сила и напряжение. 
При добавлении цвета это напряжение 

только усиливается.
 Если всмотреться в композицию кар-

тины, заметно, что она не беспредметна 
и в ней различимы схожие с архимедовой 
и логарифмической спиралью инволюта 
круга, трискелион или напоминающие 
тела раковин Gastropoda, спирали в ба-
лансе или спиральные заводные пружи-
ны, которые, кажется, порой имитируют 
вихревое движение. Трискель – символ 
триединства, жизни, восполнения и ба-
ланса сил, динамизма, движения. Также 
в квадратах видны треугольники, ромбы, 
полумесяц и даже ланцетовидный лист, 
что создает визуально ощущение инстал-
ляции, выводя работу автора в сферу 
концептуального искусства. В этом про-
изведении художника прослеживается 
типичная для мастера замкнутая, неизо-
бразительная орнаментальность.

Несмотря на кажущуюся строгость и 
ограниченность квадрата, его формы из-
менчивы, непредсказуемы и совершенно 
свободны. Дополнительные ощущения 
появляются при рассмотрении самих 
красок, мазков разных структур: гладких, 

шероховатых, матовых, блестящих.
Издалека картина художника про-

изводит впечатление так называемой 
«лоскутной» мозаики, или пэчворка, но 
вблизи изображение воспринимается 
как отражение «кубического мышления» 
автора, одного из сложных авангардист-
ских направлений в искусстве – кубиз-
ма. Хотя в картине нет прямых цитат 
лучизма, который может сопутствовать 
кубизму и был одним из ранних направ-
лений абстракционизма, тем не менее 
мы находим и его отголоски. Картина 
является актом противопоставления 
рационализирования беспредметности 
кубизма и суприматизма, как плод очень 
тонких реалистичных сопоставлений. 
Гипертрофированная экспрессивность 
стиля автора ведет к новому пониманию 
формы, где нет противопоставления аб-
страктности и фигуративности. 

В данной картине эклектичность заяв-
лена как концепция, компилятивность не 
только прием, уловка или шутка, но и пре-
тензия на нечто большее, чем индивиду-
альное выражение творца-эксцентрика. 
Картина «Цветной сон» является нагляд-
ным примером пристального внимания ав-
тора к геометрической форме, цвету и ха-
рактеру взаимодействия между ними. Его 
художественное видение созвучно опре-
деленным периодам творчества таких 
мастеров живописи, как В. Кандинский,
П. Пикассо, Э. Малевич.

Другая картина – «Скифский конь» 
(холст, масло, акрил, 80 х 70 см, 2022 
год), образ его также любим автором. 
Конь символизирует интеллект, свет, 
динамичную силу, бег времени, порыв 
и отрывается от обобщенного образа к 
образу коня-символа под влиянием фило-
софского переосмысления с наплывами 
архаики, магии древности и фольклора. 
Новаторские устремления перемешива-
ются с попытками возврата к традициям. 
Картина проникнута радостным настрое-
нием, цветовая палитра здесь вытесня-

ется сюжетной канвой. 
На память приходят строки стихотво-

рения Расула Гамзатова «Коня увидишь 
– поклонись»:

Случись, потянет ветром с луга,
И ржанье горского коня
Вдруг моего коснется слуха,
Вновь дрогнет сердце у меня.

На картине конь – друг, конь – воин про-
носится через линии и ленты жизненных 
обстоятельств, не запутавшись в них и 
не споткнувшись, оставляя позади на-
полненный фактурой масти калейдоскоп 
событий в форме любимого Есеновым 
квадрата, и этой же масти могут быть 
камни – препятствие, которое не помеха 
на пути бесстрашного. 

Сохранятся ли эти два излюбленных 
мотива в дальнейшем творчестве? Воз-
никнет ли проблема выбора? Василий 
Кандинский, проходя через подобную 
дилемму, заявлял, что он любит фигуру 
«круг» и коня, однако, впоследствии 
предпочел геометрическую форму ввиду 
ее неисчерпаемых возможностей.

Эту работу можно отнести  и к иппи-
ческому (от греческого hippos – лошадь) 
жанру изобразительного искусства, ко-
торая вызовет интерес у любителей так 
называемого эквестриан (конного) стиля.

Творческие изыскания и достижения 
Есенова соответствуют представлениям 
Канта, для которого сущность эстетиче-
ской оценки художественного произве-
дения находится за пределами логики и 
разума: «Путь, по которому развивается 
творчество художника, основан не на 
правиле рассудка, а на естественной 
необходимости внутренней природы 
гения».

Известный и самый высокооплачива-
емый российский художник современ-
ности Александр Иосифович Кабаков, 
который создал неповторимый образ 
советской детской книги, являясь не-
сколько десятилетий иллюстратором 
150 книг издательства «Детская литера-
тура», журналов «Малыш», «Мурзилка», 
«Веселые картинки», блестяще охарак-
теризовал роль и принципы современ-
ного искусства: «Важнейший принцип 
работы, чтобы зритель не думал, что 
хотел сказать художник, а почувствовал 
сам эту метафору, что это касается его 
самого! Вот в чем фокус нашей работы 
со зрителем: чтобы не было зрителя и 
художника, а зритель был бы таким же, 
как художник».

Творчество Есенова соответствует 
именно такой миссии современного ис-
кусства, где зритель становится соавто-
ром выявленных смыслов. Его полотна 
несут в себе смелость вчера и сегодня, 
смелость образов и аллюзий. Но главное 
– неизменная элегантность, освеженная 
неожиданным пируэтом, одетая мыслью. 
В ленте его творчества – решительность 
сопоставлений, флер тумана, игра в 
прятки.
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ТВОРЧЕСТВО  В Республиканской детской 
библиотеке им. Д. Мамсурова прошел 
второй этап ежегодного конкурса молодых 
литераторов «Малусаг» («Подснежник») 

«ПОДСНЕЖНИК» 
РАСЦВЕЛ ОСЕНЬЮ
Конкурс проводится в рамках Федеральной целевой 
программы «Культура России» при участии Министерства 
РСО–А по национальной политике и внешним связям. 
Активными организаторами конкурса стали МБОУ 
№13 им. К. Л. Хетагурова, Республиканская детская 
библиотека им. Д. Мамсурова. Куратор проекта – 
кандидат политических наук, директор ООО «Рейтинг» 
Р. Т. ВЕРДИЕВ. Именно при его поддержке юные 
дарованиям смогут найти свое место под солнцем и в 
дальнейшем творчески развиваться.

Карина МОВСЕСОВА,
специалист по связям с общественностью РДБ
им. Дабе Мамсурова 

И звестный психолог Ж. Брюно ска-
зал: «Талант, данный нам от рожде-
ния, подобен необработанному алма-
зу. Дивен этот прозрачный камень. Но 
сколь ни замечателен алмаз, брилли-
ант отличается от него, как небо от 
земли. Только общество, которое не 
жалеет материальных затрат и труда 
на огранку таких «алмазов», может 
рассчитывать на россыпи бриллиан-
тов в своей стране».

Задачами конкурса являются не 
только выявление одаренных детей, 
пропаганда чтения, но и самое главное 
– популяризация осетинского языка 
среди подрастающего поколения. 
Очень важно прививать детям любовь 
и бережное отношение к родному язы-
ку с самого раннего детства, с первыми 
сказками и колыбельными песнями. 

«Необходимо понимать, что одарен-
ные дети – это особые дети, которые 
похожи на сверстников только на 
первый взгляд. При этом одаренность 
их может проявиться в раннем возрас-
те, а может случиться так, что даже 
родители не заметят необычных спо-
собностей своего одаренного ребенка, 
пока не поможет счастливый случай. 
Поэтому огромную роль в раскрытии 
детской одаренности играют такие 
конкурсы, как «Малусаг». Многие 
участники конкурса – читатели на-
шей библиотеки, которых объединяет 
огромная любовь к осетинскому языку, 
любовь к книге и к чтению. Наша библи-
отека не просто собирает материалы о 
нашем крае, традициях и культуре, но 
и выполняет важную миссию – предо-
ставляет детям знания о традициях 
своего народа. Помогает развить у ре-
бенка с детства чувство долга перед 
своей «малой родиной», – поделилась 
мыслями о необходимости проведе-
ния конкурса директор библиотеки
Л. А. Макиева. 

 Все ребята серьезно подготовились 
к конкурсу. Читали стихи, расска-
зы, сказки собственного сочинения. 
Было видно, что дети волнуются, но, 
несмотря на это, они смогли донести 

до членов жюри свою любовь к краю, 
осетинскому языку и родной культуре. 
С помощью конкурса ребятам удалось 
не только проверить знания по родно-
му языку, но и сравнить свой уровень 
с другими детьми.

 Критериями оценивания были: 
уровень знания осетинского языка, 
исполнительское мастерство, вы-
разительность. Особенно хочется 
отметить ребят из СОШ №13 им. К.Л. 
Хетагурова г. Владикавказа, СОШ №1 
и 6 г. Беслана, СОШ им. И. Дзусова 
с.Заманкула, Гизельской СОШ №1, 
СОШ №1 г. Ардона. Лучшие произ-
ведения ребят будут опубликованы в 
сборнике «Подснежник».

Оценить мастерство юных чтецов 
предстояло уважаемым членам жюри, 
в состав которого вошли: замести-
тель председателя Союза писателей 
республики И. Р. Цомартов, замести-
тель председателя Международного 
движения «Высший совет осетин»
Р. Г. Туаев, автор известных книг 
«Осетинские традиции», «Традици-
онная свадьба», «Осетинское засто-
лье», А. Б. Багаева, методист Респу-
бликанской детской библиотеки им.
Д. Мамсурова, Г. С. Кабулова, кан-
дидат филологических наук, доцент, 
преподаватель осетинского языка 
и литературы Северо-Осетинского 
педагогического колледжа.

Проведение конкурса – это пре-
красная возможность выявить талант-
ливых ребят, пишущих на осетинском 
языке, определить лучших из них, 
стимулировать остальных участников, 
стремящихся к вершинам мастерства 
владения родным языком. Значение 
родного языка в жизни человека куда 
более глубокое и важное. Ведь язык 
– не просто средство общения людей, 
язык – это жизнь народа, в нем отра-
жаются его характер, менталитет, без 
которого, нет ни культуры, ни поэзии. 
Пожелаем ребятам победы в заклю-
чительном этапе конкурса, которая, 
несомненно, станет ярким подтверж-
дением их упорства и одаренности.

ТЕХНОЛОГИИ Координационный центр СОГУ 
запустил «Школу цифровой грамотности»

Ìîùü èíôîðìàöèîííîãî îðóæèÿ
Цель этого  мероприятия - повышение общего уровня 
цифровой культуры среди населения республики. 
Основной акцент планируется сделать на трёх 
важных аспектах: цифровая грамотность и цифровая 
компетентность; обучение навыкам безопасной работы
в киберпространстве; блокировка утечки информации.

Пресс-служба 
Координационного  центра СОГУ

С приветственным словом к собрав-
шимся в «Точке кипения» участникам 
проекта обратился проректор по вос-
питательной работе и социальной 
политике СОГУ им. К.Л. Хетагурова  
– Батраз Гудиев, официально открыв-
ший мероприятие. 

Первую лекцию провела замести-
тель председателя Комитета по делам 
печати и массовых коммуникаций 
РСО-А Мадина Габалова. В своем 
выступлении спикер поразмышляла 
на тему информационной войны как 
доктрины нового миропорядка. Как 
отметила Мадина Руслановна: «Чело-
вечество использует психологическое 
воздействие и манипулирует про-
тивником на протяжении тысячи лет. 
Александр Македонский, Ганнибал, 
Чингисхан и другие великие полковод-
цы имели в своем арсенале подобные 
средства». А технический прогресс, в 
свою очередь, обеспечил появление 
новых способов распространения 
информации, что многократно увеличило и мощь информационного оружия.

Мадина Габалова, проведя исторические параллели на множестве примеров, 
отметила, что «…переломным моментом рассматриваемого явления стало по-
явление сети Интернет. Колоссальный объем зачастую фейковой информации 
не всегда позволяет пользователю отличить правду от вымысла. В качестве 
примера можно привести огромное количество инфофейков вокруг СВО со 
стороны Украины».

В завершение своего выступления спикер поделилась с аудиторией советами, 
благодаря которым слушатели прокачают свое критическое мышление и легко 
смогут проверить новость на достоверность. 

Говорилось также   о медиаграмотности,   о  пагубном влиянии интернет-
фейков, интернет-фишинга и различных контент-угроз, об основных законах в 
сфере информации и информационной безопасности и др. 

Проект «Школа цифровой грамотности» реализуется по инициативе Коор-
динационного центра СОГУ.  Деятельность школы ориентирована на поднятие 
общего уровня цифровой культуры среди граждан РСО-А .

ГОРДОСТЬ ОСЕТИИ Книгу об одном из самых ярких ученых, кавказоведов, историков, этнографов  
презентовали в СОИГСИ 

УДИВИТЕЛЬНЫЙ МИР ВИЛЕНА УАРЗИАТИ

В Северо-Осетинском институте гуманитарных и социальных исследований прошла 
презентация книги Тамерлана САЛБИЕВА, посвященная памяти одного
из выдающихся отечественных осетиноведов Вилена УАРЗИАТИ. 6 ноября великому 
этнологу исполнилось бы 70 лет.

Зарина КАБИСОВА

«Ушёл собирать этнографический материал» – именно 
так назвали книгу – сборник о его жизненном пути. Мате-
риалы частично уже публиковались, однако автор решил 
свести все их под одну обложку. 

«Это книга воспоминаний. Она посвящена памяти 
Вилена Уарзиати. Он опережал свое время, был очень 
ярким и целеустремленным исследователем и понимал, 
насколько важна письменная культура», – сказал он.

Среди собравшихся – друзья, знакомые, коллеги, сту-
денты исторического факультета СОГУ им. К. Хетагурова 
во главе с деканом, поклонники творчества  ученого-исто-
рика. Все они высоко оценили проделанную работу, отме-

тив, что книга создаст у читателя образ самого Вилена, а 
также подтолкнет к тому, чтобы вновь перечитать или за-
ново открыть для себя его исследовательское творчество. 
На презентации звучали воспоминания друзей, коллег 
и всех тех, кому посчастливилось познакомиться с ним 
лично, слова благодарности, напутственные пожелания в 
адрес тех, кто только начал знакомство с удивительным 
миром Вилена Уарзиати.

Он открыл новую страницу в изучении истории наци-
ональной культуры. Его глубоко уважали как одного из 
наиболее серьезных и глубоких современных ученых не 
только в осетинской научной среде, но и в мировой кавка-

зоведческой среде. Он прекрасно сочетал в себе любовь 
к осетинским традициям наряду со знанием и прекрасной 
академической подготовкой. 

Врио главы муниципального образования г. Владикавка-
за Зита Салбиева выразила слова благодарности в адрес 
тех, кто трудился над созданием книги, и высоко оценила 
его исследовательскую деятельность.

«Когда мы говорим о Вилене Савельевиче, как пра-
вило, звучат слова в превосходной степени. Какие бы 
ценности ни ставила на первое место жизнь на разных 
исторических этапах, культура, наука и образование будут 
оставаться в приоритете. Это то, что мы оставим после 
себя нашим потомкам. В этом отношении Вилен сделал 
очень много. Мы все должны гордиться тем, что в научном 
сообществе нашей республики есть такой прекрасный 
человек, как Вилен Уарзиати», – сказала она. 

Имя Вилена Савельевича громко звучит и сегодня. 
Ученый всю свою жизнь посвятил исследованиям, до-
бился больших результатов, тем самым прославил нашу 
республику далеко за её пределами.

 Вилен УАРЗИАТИ – выда-
ющийся осетинский этнолог, 
кандидат исторических наук, 
профессор Северо-Осетин-
ского государственного уни-
верситета. Автор более 100 
научных работ, в том числе 
фундаментальных исследо-
ваний о праздничном мире 
осетин, их культуре и связи 
с народами Кавказа. Среди 
них – четыре монографии, 
десятки статей в научных и 
научно-популярных издани-
ях, программные выступления на научных форумах. В 
1995 году ему была присуждена стипендия РАН. Мир 
этнографической науки означал для него многое. Его 
творчество было и средством коммуникации с широким 
кругом коллег-этнологов. Целый ряд опубликованных 
им статей представляет собой доклады, прочитанные в 
разные годы на ежегодных сессиях этнологов, в Сред-
неазиатско-Кавказских чтениях, на II Международной 
конференции по истории ясов и гуннов в Венгрии,
I Международной конференции по осетиноведению и 
др. Множество исследований связаны с этногенезом 
осетинского народа, реконструкцией традиционного 
мировоззрения (традиционный столик «фынг» – как 
модель мира, трехцветный флаг – как проявление 
трехфункциональности и др.).



#МЫВМЕСТЕ  Патриотическому воспитанию в СКСТ уделяется особое внимание 

ГЛАВНОЕ – 
НЕ ОСТАВАТЬСЯ В СТОРОНЕ!
В рамках 
общероссийского проекта 
#МЫВМЕСТЕ в Северо-
Кавказском строительном 
техникуме прошла 
акция в поддержку 
военнослужащих и 
их семей, которые с 
первых дней находятся 
на линиях боевого 
соприкосновения, 
выполняют свой 
воинский долг с честью и 
достоинством, защищают 
нашу независимость 
и государственную 
целостность.

Нателла ГОГАЕВА   

 Пока наши доблестные воины 
отстаивают интересы страны, их 
близкие должны быть окружены  
заботой. Оказать им посильную по-
мощь  может каждый. Главное – не 
оставаться в стороне.

Студенты строительного технику-
ма охотно вступают в волонтерский 
отряд. В планах у них – открыть 
штаб,  провести консультации по 
видам и формам волонтерской по-

мощи военнослужащим и их семьям. 
Обучение студентов-добровольцев 
социальной поддержке по инди-
видуальной программе  позволит 
увеличить количество ребят и пре-
подавателей, вошедших в список 
волонтеров. Студенты и их настав-
ники уверены: штаб станет точкой 
притяжения всех неравнодушных 
людей, готовых помочь нуждающим-

ся  согражданам и тем, кто  остался 
без кормильца в семье. 

– Надо отметить, у нас в техни-
куме много ребят, которые хотят 
быть причастными к этому доброму 
делу, помогать военнослужащим 
и их семьям. Официально к добро-

вольческой работе приступили уже 
15 волонтёров, – рассказала «СО» 
директор СКСТ Георгий Гуриев. 
– Каждый представитель нашего 
учебного заведения, желающий 
поддержать участников специаль-
ной военной операции, может всту-
пить в ряды волонтеров. 

В трудные периоды своей истории 
многонациональный народ России  

объединяется, оказывая моральную 
и материальную помощь нашим во-
инам, защищающим страну. Ощуще-
ние поддержки со стороны народа 
придает солдатам силы и поднимает 
боевой дух в борьбе с врагом. Эта 
мысль прошла красной нитью через 
всю студенческую акцию.

Ее организатор – преподаватель 
техникума Таисия Засеева обра-
тилась к собравшимся: «Наши сту-
денты с первых дней проведения 
поддержали  специальную военную 
операцию на Украине. Мы вместе 
со студентами проводили патрио-
тические мероприятия, акции, не-
однократно участвовали в сборе 
гуманитарной помощи для жителей 
братского Донбасса. Недавно про-
изошло знаменательное событие 
для России: жители Луганской и 
Донецкой Народных Республик, 
Херсонской и Запорожской обла-
стей всенародным голосованием 
решили войти в состав нашей стра-
ны. Это была великая радость. Но 
вместе с тем каждый из нас с трево-
гой следил за сводками новостей, за 
тем, как Запад накачивает Украину 
оружием и бандами наемников. В 
это время, пока наши братья и отцы 
бьются за освобождение Украины 
от бандеро-фашистской своры, 
каждый из нас должен сделать все, 
чтобы семьи ушедших на фронт не 
нуждались ни в чем».

С ней солидарна и председатель 
волонтерского отряда, студентка 
СКСТ Лиза Едзиева: «Недавно 
стартовала Всероссийская акция 
«Мы вместе» в поддержку семей 
мобилизованных. И я считаю, что 
мы, студенты, так или иначе должны 
принять участие в этой акции. Речь 
идет не только о материальной по-
мощи. У многих мобилизованных 

остались пожилые родители, дети, 
которым нужна помощь в быту и 
наша забота».

 Затем в едином патриотическом 
порыве стихи, посвященные  героям, 
участникам специальной военной 
операции на Украине, прочитали 
Туган Калоев и Павел Плиев.

От имени преподавательского 
состава техникума выступила Зема 
Валиева:  «Что такое добровольче-
ство? Это широкий круг деятель-
ности, включая традиционные фор-
мы взаимопомощи и самопомощи. 
Фандрайзинг, официальное предо-
ставление услуг и другие формы 
гражданского участия, которые осу-
ществляются добровольно на благо 
широкой общественности, без рас-
чета на денежное вознаграждение.  
Но это официальная формулировка. 
А если сказать простыми словами – 
это люди, неравнодушные к чужой 
беде, протянувшие руку помощи и 
делающие добрые дела. Именно 
такой должна быть сегодняшняя 
молодежь. 

Мы, преподаватели Северо-Кав-
казского строительного техникума 
во главе с директором Георгием 
Таймуразовичем Гуриевым, вся-
чески поддерживаем  инициативу 
студенческого сообщества, которая 
заключается в оказании волонтер-
ской помощи военнослужащим и их 
семьям. Хочется, чтобы эту идею 
поддержали представители и дру-
гих средних профессиональных об-
разовательных учреждений нашей 
республики. Так мы можем внести 
свой вклад в победу…»

Собранные в ходе акции сред-
ства – 100 тысяч рублей – будут 
направлены на приобретение того, 
что сегодня необходимо для наших 
солдат. 
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ÏÐÎÄÀÞ 
  ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  З/У 8,8 ГА (все коммуни-
кации близко к участку) в с. 
Сунже. Собственность. Цена 
догов. Тел. 8-919-420-83-86.
  3-ЭТ. ГАРАЖ пл. 36 м2, под-

вал, парковка для а/м, комната 
на ул. Ст. Разина, 9. Цена догов. 
Тел. 8-928-482-12-12.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  По оптовым ценам ЯБЛО-
КИ, выращенные в экологи-
чески чистом р-не на берегу 
реки Урух: «КАНДИЛЬ-СИ-
НАП», «ФЛОРИНА», «СЛА-
ВА». Имеется ПАДАЛИЦА. 
Тару иметь с собой. Обр.: ул. 
Левченко, 23, тел.: 52-52-99, 
8-988-873-68-98. 

  ЯБЛОКИ: «ПИНОВА», 
«ГРЕННИ СМИТ» и «ФЛО-
РИНА» от 20 руб./кг, НАТУ-
РАЛЬНЫЙ СОК – 3-литровый 
баллон 350 руб. Тел. 8-918-
705-31-74.

 ÊÓÏËÞ 
  СРОЧНО! ДОМ и КВАРТИРУ 

во Владикавказе. Тел.: 98-61-
28, 97-04-32. 

  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ 
УЧАСТОК в п. В. Фиагдоне. 
Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ или 

ДОМ во Владикавказе.  Тел.: 
98-61-28, 97-04-32. 

 ÑÄÀÞ 
  ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ПО-

МЕЩЕНИЕ пл. 180 м2, можно 
исп. под склад, комната пл. 14 
м2, 2-эт. помещение из 3 комн. 
пл. 80 м2 под офис по адресу: 
Карцинское шоссе, 9. Тел. 8-928-
482-12-12.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака,  взыскание 
алиментов, раздел совместно 
нажитого имущества, оформ-
ление наследственных прав, 

перевод из жилого помещ. в не-
жилое, сопровождение сделок с 
недвижимостью, коллект. иски 
и обращен. Адвокат КОКАЕВА 
Ирина Александровна. Обр.: 
ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел. 
8-906-494-46-45. 

  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ 
ЗАУР ТАНДЕЛОВ специализи-
руется по оформлению само-
вольных построек, мансард, 
перепланировки, приватизация 
домов и земельных участков в 
упрощенном порядке в течение 
месяца. Освобождает от кре-
дитов через банкротства. Обр. 
по адресу: г. Владикавказ, ул. 
Маяковского, 11, тел. 8-909-
474-29-87.

  РЕМОНТ И СБОРКА КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ: КРОВАТЕЙ; 
ЗАМЕНА САЛАЗОК НА КОМО-
ДЕ; МЕЛКИЙ РЕМОНТ на дому у 
заказчика. Тел. 8-928-928-77-00.

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ КОРПУС-
НОЙ МЕБЕЛИ любой слож-
ности на заказ, выезд. Замер 
и установка – бесплатно. Тел. 
8-996-942-83-00, Сергей.

  УНИВЕРСАЛЬНЫЙ МА-
СТЕР НА ЧАС. Тел. 8-996-941-
94-77. 
  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХО-

ЛОДИЛЬНИКОВ всех типов на 
дому у заказч. с гарант. Тел.: 
58-37-86,  93-98-77,  8-918-823-
98-77.  

  УКЛАДКА ТРОТУАРНОЙ, 
КАФЕЛЬНОЙ ПЛИТКИ; БЕ-
ТОННЫЕ РАБОТЫ, ЭЛЕК-
ТРИКА.  Тел. 8-906-188-82-23.

 ÐÀÇÍÎÅ 
  Требуется ДОМРАБОТ-

НИЦА для пожилого мужчи-
ны (уборка и приготовление 
пищи), ст. Архонская. Тел. 
8-928-074-31-64. 
  Ищу РАБОТУ ПО НАСТИ-

ЛУ МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ 
КРОВЛИ квартир, гаражей, 
складских помещений, ад-
министративных зданий со-
временными материалами; 
ГИДРОИЗОЛЯЦИЯ ФУНДА-
МЕНТОВ. Кач. гаран. Тел. 
8-919-420-47-95. 

К СВЕДЕНИЮ

В Северной Осетии 
вопросы о частично й 
мобилизации можно 
задать по номеру 122

На «горячей линии» 122 появилась 
дополнительная функция. Теперь, 
набрав номер, граждане могут получить 
подробную информацию о частичной 
мобилизации. Для этого нужно лишь 
нажать кнопку 1, после чего голосовой 
помощник переадресует ваше обращение 
нужному оператору. Специалисты 
уже определены и готовы оказать 
консультативную помощь.

В Северной Осетии call-центр начал обрабатывать вопро-
сы по теме с 23 сентября.

Правительство страны совместно с минобороны собра-
ли более 100 типовых вопросов от граждан о частичной 
мобилизации и по каждому подготовили разъяснения. 
Подробную информацию можно получить и на портале 
«Объясняем.рф».

«Ориентируйтесь на официальные источники, не дове-
ряйте слухам и непроверенной информации», – подчеркнул 
вице-премьер РФ Дмитрий Чернышенко.

Он также отметил, что работа службы развернута во всех 
российских регионах. По словам вице-премьера, службы по-
стоянно проверяются, также фиксируется среднее время 
ожидания ответа. Совместно с ОНФ проводятся выбороч-
ные проверки качества ответов.

Кроме того, сотрудники МВД и Роскомнадзора мониторят 
социальные сети и СМИ, чтобы предупредить появление 
фейков о частичной мобилизации, которые уже можно 
встретить в Интернете.

Напомним, 21 сентября Президент России Владимир 
Путин объявил о частичной мобилизации в стране. Указ 
был подписан в тот же день. По словам главы государства, 
в рамках частичной мобилизации призыву подлежат лишь 
граждане запаса – в первую очередь те, у кого есть опыт.

ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТА  Инструменты влияния на инфляцию

«КЛЮЧЕВОЙ» ВОПРОС
Вы знаете уровень ключевой ставки? Думаю, большинство 
читателей «СО» не ответит без помощи гугла на этот вопрос. А ведь 
ставка весьма существенно затрагивает нашу жизнь. Я решила 
погрузиться в тему и понять, насколько сильно ее влияние и в 
каких именно сферах. А поможет мне в этом частый гость рубрики 
«Финансовая грамота» Ирина ДЗИОВА, управляющий Отделением 
Банка России по Северной Осетии.

Тамара БУНТУРИ 

– Ирина Эльбрусовна, что такое денежно-
кредитная политика страны, и как она связана 
с инфляцией? 

– Денежно-кредитная, или монетарная, поли-
тика – это политика государства, направленная 
на поддержание ценовой стабильности. В России 
за нее отвечает Центральный банк, который за-
нимается таргетированием инфляции (от англ. 
target – «цель» – прим. ред.). Целевой уровень 
инфляции в нашей стране установлен вблизи 4% 
постоянно, и задача Банка России – поддержи-
вать этот уровень. 

– А почему Банк России не установит, к при-
меру, цель около 0% и просто не заморозит 
цены?

– Искусственно заниженные фиксированные 
цены делают невыгодным производство това-
ров. Многие помнят из прошлого нашей страны, 
что заморозка цен ведет к дефициту товаров, 
поскольку производства закрываются или ста-
раются перенаправить продукцию за рубеж. В 
итоге это приводит к еще более резкому росту 
цен. Рыночные цены позволяют предпринима-
телям регулировать производство, ориентируясь 
на спрос.

Для нормального развития экономики важна 
стабильно низкая инфляция. В этом случае цены 
растут не сильно и медленно, бизнес может стро-
ить планы на будущее и делать долгосрочные 
инвестиции в развитие, а люди – откладывать 
деньги. Предсказуемость цен создает платформу 
для долгосрочного планирования и способствует 
экономическому росту страны.

Уровень инфляции 4% выбран не просто так 
– он позволяет экономике развиваться и явля-
ется оптимальным для нашей страны. Но перед 
Банком России не стоит задача сохранить этот 
показатель любой ценой. Он работает над тем, 
чтобы вместе с ценовой стабильностью в стране 
были хорошие условия для роста производства и 
устойчиво работала финансовая система.

– С регулированием инфляции стало по-
нятно. Давайте теперь перейдем к ключевой 

ставке. Я часто слышу, что она является 
инструментом влияния на инфляцию. Можно 
простыми словами объяснить, как Банк Рос-
сии его использует?

– Ключевая ставка – это процент, под который 
Банк России выдает краткосрочные кредиты 
коммерческим банкам и принимает от них деньги 
на краткосрочные депозиты.

Влияние ключевой ставки на инфляцию за-
ключается в следующем: когда Центробанк 
поднимает ключевую ставку, деньги в экономике 
становятся дороже. Постепенно повышаются 
ставки по кредитам и депозитам. Люди и ком-
пании в такой ситуации берут меньше кредитов, 
а значит, меньше тратят на покупки и меньше 
инвестируют. Через некоторое время снижается 
спрос на товары и услуги, продавцам сложнее 
повышать цены, даже когда издержки растут и, 
как следствие, замедляется инфляция. Такой 
эффект мы наблюдали в этом году. Из-за санкций 
в марте фиксировалось ослабление рубля, люди 
стали скупать товары, опасаясь их дефицита или 
еще большего подорожания. В результате цены 
резко выросли. Чтобы остановить этот рост, Банк 
России поднял ставку до 20%. Это сделало при-
влекательными вклады в банках и уменьшило 
стремление граждан тратить сбережения, сбив 
покупательский ажиотаж.

И наоборот, при снижении ключевой ставки 
деньги становятся дешевле, снижаются ставки 
по кредитам и депозитам. Люди и компании не 
откладывают покупки на будущее, больше тра-
тят, инвестируют, берут кредиты. Со временем 
это приводит к росту спроса на товары и услуги, 
повышению цен и увеличению инфляции.

– С влиянием на экономику все стало ясно. 
Но почему ключевая ставка сейчас 7,5%, а 
банки предлагают мне кредит под процент 
вдвое выше?

– Банк России не работает напрямую с граж-
данами и кредитует только коммерческие банки, 
поэтому его называют банком банков, или еще 
регулятором финрынка. А кредитная ставка 
коммерческих банков обычно выше, чем клю-
чевая, так как они закладывают в стоимость 

кредитов свои издержки и возможные риски. 
Банкам нужно содержать штат и офисы. Часть 
заемщиков, возможно, не вернет кредиты, при 
этом вкладчики должны получить свои выплаты. 
Чтобы компенсировать свои траты и заработать, 
коммерческие банки выдают кредиты под более 
высокие проценты, чем Банк России. 

– Кто и когда принимает решение изменить 
ключевую ставку?

– Решение принимает Совет директоров Банка 
России на своих заседаниях. Плановые прово-
дятся 8 раз в год. Но бывают и внеочередные, как 
мы уже трижды наблюдали в текущем году. Наши 
эксперты постоянно отслеживают ситуацию в 
экономике, анализируют множество факторов 
и используют математические модели, чтобы 
спрогнозировать инфляцию. Если прогноз го-
ворит о существенном отклонении инфляции от 
цели в будущем, Банк России меняет ключевую 
ставку.

– Что, например, влияет на решение ЦБ?
– Например, в 2020 году из-за пандемии упал 

спрос на определенные товары и услуги, тогда 
Банк России снижал ставку, чтобы поддержать 
экономику, и в результате инфляция скорректи-
ровалась.

Год спустя ситуация изменилась: компании 
не полностью восстановили производство и по-
ставки товаров из-за ковидных ограничений, а 
спрос уже полностью восстановился. В резуль-
тате инфляция ускорилась вдвое, и Банк России 
повышал ключевую ставку, чтобы остановить 
быстрый рост цен.

В чрезвычайных обстоятельствах ключевая 
ставка может использоваться и для сохранения 
финансовой стабильности, как это было в фев-
рале 2022 года.

Как я уже говорила, тогда из-за введения 
масштабных внешних санкций Банк России рез-
ко повысил ключевую ставку, чтобы избежать 
неконтролируемого роста цен. Эта временная 
антикризисная мера позволила затормозить 
ускорение инфляции, а когда ситуация на финан-
совых рынках немного успокоилась, Банк России 
начал постепенно снижать ключевую ставку.

В текущей ситуации Банк России проводит 
денежно-кредитную политику таким образом, 
чтобы, с одной стороны, не дать инфляции разо-
гнаться, но, с другой стороны, дать возможность 
экономике адаптироваться и постепенно вернуть 
инфляцию к цели.

– Спасибо за беседу! Теперь и я, и читатели 
«СО» будут больше знать о роли ключевой 
ставки в нашей жизни.

ВАЖНО
Пограничное управление 
ФСБ России по РСО–А 
ведет набор кандидатов 
на военную службу по 
контракту в пограничные 
органы ФСБ России из 
числа граждан РФ на 
должности сержантов, 
прапорщиков, а 
также кандидатов 
для поступления в 
образовательные 
организации ФСБ России 
пограничного профиля.
Пресс-служба 
Пограничного управления 
ФСБ России по РСО–А

На военную службу по контракту 
в качестве кандидатов рассматри-
ваются граждане РФ в возрасте 
от 18 до 35 лет, соответствующие 
по уровню образования не ниже 
среднего (полного) общего, состоя-
нию здоровья, профессиональным 
и деловым качествам, физической 
подготовке, требованиям, предъ-
являемым к кандидатам на военную 
службу. По вопросам обращаться по 
телефону (8672)-409-380. 

Для обучения в образовательных 
организациях ФСБ России прини-
маются:

граждане РФ, не проходившие во-
енную службу, в возрасте от 16 до 22 
лет включительно;

граждане РФ, прошедшие воен-
ную службу, и военнослужащие, 
проходящие военную службу по 
призыву или по контракту, до до-
стижения ими возраста 24 лет.

Для обучения принимаются канди-
даты мужского пола с образованием 
не ниже среднего (полного) общего, 
граждане с высшим образованием 
на обучение не принимаются.

Подготовка медицинских работ-
ников проводится в Институте ФСБ 
России (г. Нижний Новгород) по 
следующим направлениям: среднее 
профессиональное образование, 
специальность – лечебное дело. 

Квалификация – фельдшер. На 
базе среднего (полного) общего 
образования (11 классов). Срок об-
учения – 3 года 10 месяцев.

Встречи с кандидатами на по-
ступление в вузы и их родителями 
проводятся с сентября по декабрь, 
каждый четверг, в 16.00 по адресу: 

г. Владикавказ, ул. Зураба Магка-
ева, 77. С вопросами обращаться по 
телефону: (8672)-409-416. 

Реклама, объявления, соболезнования и по-
здравления принимаются в отделе объявлений 
газеты «Северная Осетия», а также по элек-
тронной почте gazeta@mail.ru и по телефонам: 
25-31-22, 25-11-18, 25-93-72. 
Оплата возможна ОНЛАЙН. 
Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809

ДАТА

Откажись 
от пагубной 
привычки!
Сегодня в мире отмечается 
День отказа от курения. 
Он установлен в целях 
информирования жителей 
Земли об огромном 
вреде этого вредного 
пристрастия и побуждения 
курильщиков победить 
его во имя собственного 
здоровья и своих близких.

Всеволод РЯЗАНОВ

День отказа от курения отмечается 
ежегодно в каждый третий четверг 
ноября. Масштаб этой проблемы дав-
но стал планетарным: губительной 
привычкой поражены более 1,1 мил-
лиарда человек – мужчин, женщин, 
но, главное, молодежи и даже под-
ростков!

А при этом употребление табака 
приводит к 85% смертей от рака тра-
хеи, бронхов и легких, 16% смертей, 
вызванных ишемической болезнью 
сердца, 26% смертей от туберкулеза 
и  24% смертей от инфекций нижних 
дыхательных путей.

Курильщики наносят непоправи-
мый вред не только себе, но и своим 
близким, прежде всего детям. Если в 
помещении, где находится ребенок, 
выкуривается 1-2 пачки сигарет в 
день, то в его организме обнаружи-
вается количество никотина, соот-
ветствующее 2-3 сигаретам!

Производители «воздушного яда» 
придумывают все новые технологии 
«заражения» все новых поколений 
людей убийственной зависимостью 
– электронные сигареты, вэйпы, же-
вательные и нюхательные смеси… Но 
все это остается ядом!

В нашей стране ведется активная 
борьба с курением и зависимостью от 
него. Одним из ее участников высту-
пает Роспотребнадзор. В субботнем 
номере «СО» на страничке здоровья 
читайте интервью по проблеме с на-
чальником отдела по правам потре-
бителей РПН республики Дианой 
Токазовой.



66 В КОНЦЕ НОМЕРА66 17 ноября 2022 года № 212 (28649)

Семья Маг-
каевых благо-
дарит всех, кто 
разделил с ней 
горечь утраты 
МАГКАЕВОЙ-
БА РА К О ВО Й 
Заиры Ми-
хайловны, и 
сообщает, что 
40-дневные по-
минки со дня 
ее кончины со-
стоятся 19 ноября по адресу: ул. 
Иристонская, 27 «а». 

Семья Бугу-
ловых выража-
ет искреннюю 
благодарность 
всем, кто раз-
делил с ней 
горечь утраты 
БУГУЛОВОЙ-
КУСОВОЙ Ири-
ны Магометов-
ны, и сообщает, 
что 40-дневные 
поминки со дня ее кончины состо-
ятся  19 ноября по адресу: г. Бес-
лан, пер. Кооперативный, 11.

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы 
по надзору за соблю-
дением законодатель-
ства в сфере массовых 
коммуникаций и охране 
культурного наследия  
по Южному федераль-
ному округу (ПИ № ФС 
10-6708 от 24.08.2007).

Телефоны: бухгалтерия – 25-63-05,
отдел рекламы и частных объявлений: 
25-11-18, 25-31-22, 25-93-72, корректор-

ская –25-94-87.

Корректоры номера: 
3, 6 стр. – Елена Натрошвили,
1, 2 стр. – Олег Габолаев,
4, 5 стр.  – Людмила Хинчагашвили.

Использование материалов и клише допуска-
ется только с письменного разрешения редакции. 
При перепечатке ссылка на «СО» обязательна.

Редакция не вступает в переписку. Рукописи не 
рецензируются и не возвращаются.

Объявления в газету принимаются с 10 до 
18 часов (перерыв с 13 до 14 часов).Газета «СО» в Интернете: http://sevosetia.ru
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ÃÁÓÊ «ÄÈÃÎÐÑÊÈÉ 
ÄÐÀÌÀÒÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ»

18 ноября приглашает на спектакль по пьесе И. Кумаритовой

   «СОСЕДИ» (12+)

Имеется синхронный перевод спектакля на русский язык. 
Принимаются коллективные заявки. Начало спектакля в 18 часов 
по адресу: ул. В. Тхапсаева, 18.
Справки по тел.: 8-928-927-81-76; 8-903-484-19-40.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 11 января 
2022 года публикует информационно-рекламные со-
общения и объявления о деятельности промышленных, 
транспортных, сельскохозяйственных, строительных, 
торговых организаций, предприятий различных форм соб-
ственности, учебных и культурно-зрелищных заведений 
по расценкам 2017 года.
Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 
Тел. 25-11-18, 25-93-72, 25-31-22.

ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

ÌÀÃÀÇÈÍ

«ÐÈÒÓÀËÜÍÛÅ 
ÓÑËÓÃÈ»

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
  ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ ÓÑËÓÃ

(â ò.÷. áàëüçàìèðîâàíèå è êàòàôàëê)

  ÏÐÈÅÌËÅÌÛÅ ÖÅÍÛ
А д р е с :  у л .  Б .  Л а к у т и ,  6 5 

(по трассе, р-н маг. «Киммери»),
тел. 8-928-068-66-91.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

Реклама, объявления, соболезнования и поздравления принимаются в отделе объявлений 
газеты «Северная Осетия», а также по электронной почте gazeta@mail.ru и по телефонам: 25-31-22, 25-11-18, 25-93-72. 

Оплата возможна ОНЛАЙН. Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809

ВНИМАНИЕ!
ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 

ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ
Зарплата – от 35000 р.
Жилищное обеспечение.
Полный социальный пакет.

Тел. 8-928-685-32-47.

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную 
службу по контракту мужчин в воз-
расте 18–49 лет.

Заработная плата – от 40 т. р., 
хорошая транспортная развязка, 
жилищное обеспечение, полный 
социальный пакет.

ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

                 17 ноября                       МАЛАЯ СЦЕНА                          У. Шекспир

 «ГАМЛЕТ UNO» Начало в 19 часов.
18 ноября                              ОСНОВНАЯ СЦЕНА                                        Т. Кокаев 

по одноименной повести К. Хетагурова
«ФАТИМА»  Начало в 18 часов.

19 ноября                              ОСНОВНАЯ СЦЕНА                                     М.Лермонтов 

«ДЕМОН» Начало в 18 часов.

20 ноября                          МАЛАЯ СЦЕНА                                                  сказка

«БРЕМЕНСКИЕ МУЗЫКАНТЫ»
 Начало в 12 часов

20 ноября                              ОСНОВНАЯ СЦЕНА                                             Д. Туаев

«ЖЕЛАНИЕ ПАША»Начало в 18 часов.

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

приглашает на спектакли:

Билеты продаются онлайн и в кассе театра. Также посетить театр можно по Пушкинской 
карте. Справки по тел. 55-14-68. Зал оснащен аппаратурой для синхронного перевода. 
Принимаются коллективные заявки.

(12+)

(12+)

(12+)

(12+)

(0+)

Â ÑÂßÇÈ Ñ ÐÀÑØÈÐÅÍÈÅÌ 
ÏÐÎÈÇÂÎÄÑÒÂÀ

НА ШВЕЙНУЮ ФАБРИКУ ТРЕБУЮТСЯ СОТРУДНИКИ 
С ОПЫТОМ И БЕЗ ОПЫТА РАБОТЫ.

Заработная плата сдельная, с применением повышающего 
коэффициента для всех новых сотрудников.

График работы: пн–пт с 9 до 18 часов. Оформление по ТК РФ.
По всем интересующим вопросам обращаться по адресу: ул. 

Братьев Темировых, 67, тел. 8-903-484-09-28.

ВНИМАНИЕ!!!
УБЕДИТЕСЬ В СВОЕЙ БЕЗОПАСНОСТИ!

ПРОВЕДИТЕ ТЕХНИЧЕСКОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
ВНУТРИДОМОВОГО ГАЗОВОГО ОБОРУДОВАНИЯ!
- Работы по техническому обслуживанию бытового газового обо-

рудования необходимо проводить ежегодно!
- Нарушение сроков проведения работ по техническому обслужи-

ванию газового оборудования приводит к аварийным ситуациям с 
угрозой причинения вреда жизни и здоровью людей!

- Уклонение от заключения договоров ТО ВДГО является нару-
шением правил безопасного использования газа в быту и влечет за 
собой административную ответственность, а также прекращение 
поставки газа!

 Для быстрого проведения процедуры ТО ВДГО нужно:
1. Подать заявку в газораспределительную организацию по месту 

жительства.
2. Заключить договор на ТО ВДГО.
3. Вызвать специалиста для проведения работ.
4. Пройти инструктаж по безопасному использованию газа.

►ВАЖНО: УСТАНОВКУ И РЕМОНТ ГАЗОВОГО ОБОРУДОВАНИЯ 
ДОЛЖНЫ ПРОВОДИТЬ ТОЛЬКО СПЕЦИАЛИСТЫ!

Всю необходимую информацию вы можете получить, позвонив 
по номеру телефона 76-62-81.

вкладыш к диплому серии МВ 
№ 159923, регистрационный № 20558, 
выданный в 1985 г. Северо-Кавказским 
горно-металлургическим институтом 
(СКГМИ) (ныне ФГБОУ ВО «Северо-Кав-
казский горно-металлургический инсти-
тут (государственный технологический 
университет)» на имя КАРТУШИНОЙ 
Ирины Александровны, считать не-
действительным.

УТЕРЯННЫЙ

САМБО В Бишкеке завершился чемпионат мира по самбо

Золотой парень
Залина ГУБУРОВА

В надежде завоевать 
титул «чемпион мира» в 
Бишкек съехались более 
300 самбистов из 52 стран. 
Соревнования проходили 
на арене «Газпром-спорт 
холл». Три дня на трех 
коврах лучшие самбисты 
со всех континентов про-
водили яркие схватки. 
Президент Всероссийской 
федерации самбо Сергей 
Елисеев отметил, что, не-
смотря на сложившуюся 
ситуацию и сжатые сроки 

для подготовки, турнир был 
организован достойно. 

Сборная России тради-
ционно привезла на между-
народный страт полный со-
став. Наши сборные мужчин 
и женщин по спортивному 
самбо и сборная по боевому 
самбо каждый день чемпи-
оната выигрывали медали 
и доказывали свое превос-
ходство.

Сослан Джанаев заво-
евал золотую медаль в бо-
евом самбо в весовой кате-
гории свыше 98 кг. Отметим, 
что российские самбисты 

заняли 1 место в общеко-
мандном зачете, завоевав 
19 медалей (13 золотых, 2 
серебряные, 4 бронзовые). 2 
место заняла команда Кирги-
зии (2-1-3), 3-ми стали бело-

русские спортсмены (1-3-4). 
Символично, что 16 но-

ября отмечается Всерос-
сийский день самбо, с чем 
мы и поздравляем наших 
спортсменов!

ФУТБОЛ «Иристон» стал серебряным призером Всероссийских 
соревнований по футболу ампутантов в Сочи

Уверенные 
победы
З. КАЙТОВА

В Сочи завершился финальный этап Всероссийских 
соревнований по футболу ампутантов «Стальная воля. 
Кубок РФС». Серебряным призером состязаний стала 
команда «Иристон».

На пути к финалу «Иристон» одержал уверенные 
победы над сильными оппонентами из Москвы, Махач-
калы и Грозного. В решающем поединке осетинская 
команда уступила пальму первенства клубу из Барнаула.

ВОЛЬНАЯ БОРЬБА Наши спортсмены привезли 14 медалей

Турнир профессионалов
В Нефтеюганске 
завершился 
международный 
турнир по вольной 
борьбе на призы 
вице-президента 
Федерации 
спортивной 
борьбы России 
Владимира 
Семенова. 

З. СЛАВИНА

В нем принимали участие 
более 200 борцов, среди ко-
торых чемпионы и призеры 
мира, Европы, Олимпийских 
игр – сильнейшие борцы 
России, Армении, Таджики-

стана, Киргизии, Монголии, 
Белоруссии.

Турнир начинает свою 
историю с мая 2003 года. 
По инициативе депутата 
Думы ХМАО-Югры Влади-

мира Семенова в Нефтею-
ганске состоялся открытый 
Всероссийский турнир по 
вольной борьбе. С тех пор 
он стал популярным среди 
спортсменов и болельщи-

ков. Профессиональный ин-
терес турнир представляет 
не только для российских 
борцов, но и для борцов из 
ближнего зарубежья.

Всего у осетинских спор-
тсменов 14 медалей. Победи-
телями турнира стали Радик 
Валиев, Александр Саба-
нов, Чермен Валиев, Артур 
Найфонов и Алан Хугаев.

Серебряных наград удо-
стоились Эльбрус Валиев, 
Тамерлан Тапсиев и Сер-
гей Козырев.

Бронзовыми призера-
ми стали Алик Хадарцев, 
Алан Кудзоев, Владислав 
Валиев, Гурам Черткоев, 
Асланбек Сотиев и Андрей 
Бестаев.

Поздравляем наших ат-
летов и желаем им новых 
побед! 

СЛЕД НА ЗЕМЛЕ  Народный поэт, 
публицист, переводчик, критик

МАСТЕР 
ОСЕТИНСКОЙ 
СЛОВЕСНОСТИ

На фасаде доме 
Ахсара Кодзати 
на ул. Коцоева, 
где он проживал 
с 1978-го по 
2021-й год, открыли 
мемориальную доску. 

З. КАЙТОВА

Автор барельефа –   известный скульптор Ибрагим Хаев, для 
которого Ахсар Магометович был добрым старшим и соседом. 

На церемонии открытия присутствовали представители Союза 
писателей РСО–А – Гастан Агнаев, Изатбек Цомартов и МОДа 
«Высший совет осетин», главный редактор журнала «Ираф» 
Эльбрус Скодтаев, сотрудники государственного книжного из-
дательства «Ир»,  работники библиотек, преданные читатели и 
родственники поэта.

Известный народный осетинский поэт, публицист, переводчик, 
литературный критик, составитель сборников произведений клас-
сиков осетинской литературы, критик, Ахсар Кодзати оставил 
яркий и незаурядный след в истории осетинской культуры. Автор 
более чем 20 поэтических сборников, ярый пропагандист и при-
верженец национального языка, культуры и традиций, он является 
примером самоотверженного труженика, и одним из самых непо-
вторимых мастеров осетинской словесности.  

Немало добрых слов прозвучало на мероприятии из уст со-
братьев по перу известного поэта. Говорили не только о его про-
фессиональных, но и о человеческих качествах и многогранном 
таланте. Он был истинным патриотом, искренен во всем: и в жизни, 
и в творчестве. 

Своими мыслями по этому поводу поделились редактор тема-
тических программ радио «Алания» поэт Станислав Кодзаев, 
редактор издательства «Ир» поэт Казбек Мамукаев, Эльбрус 
Скодтаев.

Право открыть мемориальную доску было предоставлено внуку 
Ахсара Кодзати Арсену Коцоеву. 

АКЦИЯ  Выступление коллектива произвело 
неизгладимое впечатление у зрителей

«Алан» – в поддержку 
наших бойцов

В минувший вторник Государственный академический 
ордена Дружбы народов ансамбль танца «Алан» на сцене 
Северо-Осетинского государственного академического 
театра им. В. Тхапсаева дал благотворительный 
концерт в рамках проекта РО ОНФ в РСО–А «Все для 
победы». Собранные средства пойдут в фонд поддержки 
мобилизованных граждан республики.

 Юлия ДАРЧИЕВА

Проект реализуется уже на протяже-
нии пяти месяцев. Частные лица, различ-
ные организации и учреждения, а также 
творческие коллективы оказывали и 
продолжают оказывать гуманитарную 
помощь жителям Донбасса, защитникам 
Родины. 

Выступление ансамбля, как и всег-
да, собрало полный зал. Люди пришли, 
чтобы увидеть красочные номера в ис-
полнении любимых танцоров, а также 
поддержать бойцов, которые сейчас на 
передовой.

«Алан» представил несколько тан-
цевальных композиций, среди которых 
осетинский массовый танец «Симд», 
«Танец с кинжалами», «Хонга кафт», 
«Горский», различные танцы наро-
дов Кавказа. Яркое и самобытное вы-
ступление коллектива произвело на 
зрителей неизгладимое впечатление. 
Это неудивительно, ведь мастерство 

танцоров и богатый репертуар уже дол-
гие годы отличают ансамбль от других 
коллективов.

«Мы давно хотели провести благо-
творительный концерт. Когда к нам в 
республику приезжал ансамбль песни 
и танца «Донбасс», я предложил им и 
нашему коллективу дать концерт в До-
нецке. Но надеемся, что через некоторое 
время нам удастся выступить на этой 
многострадальной земле. А пока мы дали 
концерт во Владикавказе и посвятили 
его нашим воинам-землякам. Считаю, 
что это наш долг – поддерживать их. 
Хочу сказать огромное спасибо регио-
нальному отделению народного фронта 
за помощь. И призываю творческие 
коллективы республики принять участие 
в этом благотворительном проекте. В 
свою очередь, «Алан» будет и дальше 
поддерживать всех, кто нуждается в 
помощи», − сказал художественный ру-
ководитель Государственного ансамбля 
танца «Алан» Зелимхан Козаев. 

Администрация и коллектив ГБУ 
«Санаторий «Осетия» выражают 
искреннее соболезнование Резо и 
Эмзару Санакоевым по поводу кон-
чины отца 

САНАКОЕВА
Рузвельта Ильича.

Родные и близкие с прискорбием 
извещают о кончине 

БАШИРОВА 
Эльбруса Юрьевича, 

племянника Битаровых, брата 
Маргариты Цахиловой, мужа Этери 
Хамикоевой.

Гражданская панихида состоится 18 
ноября по адресу: ул. Батумская, 23.

Фамилии Хамикоевых и Дзотовых 
выражают глубокое соболезнова-
ние по поводу кончины 

БАШИРОВА 
Эльбруса Юрьевича.

Коллектив Территориального фон-
да обязательного медицинского 
страхования Республики Северная 
Осетия – Алания выражает глубокое 
соболезнование сотруднице З. А. Ха-
чировой по поводу кончины матери 

ХАЧИРОВОЙ
Зои Мазановны.

Администрация, профсоюзный 
комитет и коллектив ГБУЗ «Респу-
бликанская детская клиническая 
больница» Минздрава РСО–А вы-
ражают глубокое соболезнование 
старшей медицинской сестре 11-го 
отделения реанимации новорож-
денных З. Г. Икаевой по поводу 
кончины отца 

ИКАЕВА
Гиви Самсоновича.

Администрация, коллектив учи-
телей и учащихся МБОУ «СОШ 
№ 38 (многопрофильная) им. Дегоева 
В. М.» г. Владикавказа выражают 
глубокое соболезнование заведую-
щей производством Р. И. Маргиевой 
по поводу кончины зятя  

КОКОВА
Олега Солтанбековича.

Коллектив ФБУЗ «Центр гигиены 
и эпидемиологии в РСО–А» вы-
ражает глубокое соболезнование 
сотруднику лаборатории бактери-
ологических и паразитологических 
исследований Р. А. Рамоновой по 
поводу кончины отца 

РАМОНОВА
Артура Таймуразовича.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

ГЕГАЕВА
Ахсарбека Амурхановича,

племянника Гадзаовых.
Гражданская панихида состоится 

18 ноября по адресу: ул. Костанае-
ва, 258. 

94-86-68
580 руб.
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